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«Если мы предположим, что прези-
дент все-таки выдвинет свою кандида-
туру, то очевидно, что реальную конку-
ренцию в нашей стране на нынешнем 
этапе президенту никто составить не 
может» — эти слова Дмитрия Пескова 
исчерпывающим образом описывают 
итоги растянутого на несколько суток 
единого дня голосования 2023 года. Фор-
мально «единый день» был совсем не про 
федеральную политику. Губернаторы 

свыше двадцати регионов, даже такие 
мощные и влиятельные фигуры, как 
Сергей Собянин и Андрей Воробьев, — 
это в первую очередь все-таки хозяй-
ственные руководители, а не полити-
ческие лидеры. Но когда формальное 
вступает в противоречие с реальным, 
пальма первенства всегда должна от-
даваться именно последнему. Единый 
день голосования-2023 — это послед-
ний поход граждан РФ к избирательным 

урнам (или, если по-современному, к 
телефонам и планшетам) перед пере-
выборами Владимира Путина грядущей 
весной. В сфере искусства подобные 
события именуются генеральными ре-
петициями. И вот что следует признать: 
с точки зрения функционирования вер-
тикали власти генеральная репетиция 
президентских выборов прошла на ура, 
на пять с плюсом. 
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Неформальные, но не особо скрываемые 
итоги единого дня голосования
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«Если мы предположим что прези- свыш

Сергей Собянин и Андрей Воробьев 
избраны главами Москвы 
и Московской области.

В расследовании причин авиакатастрофы 
самолета Embraer Legacy 600 23 августа, в ре-
зультате которой погибли основатель ЧВК «Ваг-
нер» Евгений Пригожин и еще 9 человек, особое 
внимание может быть уделено багажу. Речь идет 
не столько о личных вещах пассажиров, сколько 
о посылках, периодически перевозившихся 
этим бортом, к большому неудовольствию чле-
нов экипажа. «МК» удалось выяснить, кто и как 
проносил неофициальный груз на борт само-
лета Пригожина, а также проверить остальные 
версии трагедии.

Выяснилось, кто и как проносил посторонний 
багаж на борт разбившегося воздушного судна

САМОЛЕТ ПРИГОЖИНА 
НАЧИНИЛИ ПОДАРКАМИ
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ЕЩЕ РАЗ ПРО ЛЮБОВЬ 
К ТАТЬЯНЕ ДОРОНИНОЙ
Юбилей легенды 
отечественного театра

Судя по разъяснению Еврокомиссии, по-
ездка российского гражданина в Европу теперь 
выглядит вот как — после пересечения границы 
голый русский заходит в бар и голосом Терми-
натора произносит: «Мне нужна твоя одежда, 
твои сапоги и твой мотоцикл». С поправкой на 
современность — еще и смартфон.

Все это несколько сюрреалистично, но 
Еврокомиссия и правда заявила, что россий-
ским гражданам, пересекающим границу 
ЕС, нельзя привозить с собой личные вещи, 
перечисленные в приложении XXI (это при-
ложение к статье 31 регламента 833/2014 с 
кучей таможенных кодов — непроходимая, как 
сибирская тайга, бюрократия). В числе этих 
личных вещей: мобильные телефоны, ноутбуки, 
фотокамеры. Ладно, это все шпионское обо-
рудование, поняли. А еще изделия из кожи и 
меха и полудрагоценные камни. Ну, ок, чтобы 
не выделялись из общей массы. Нельзя везти 
шампуни, зубные пасты и, внимание, туалетную 
бумагу. Интересно, а ее, правда, кто-то с собой 
возил? Да, чемоданы тоже нельзя. Наверное, 
для того чтобы некуда было рулоны туалетки 
складывать.

Впрочем, ЕК, как обычно, оговаривается 
— каждая страна ЕС сама решает, как испол-
нять санкции. И даже разрешила европейским 
странам не конфисковывать у въезжающих из 
России туристов одежду. Но это вряд ли про-
блеск здравомыслия. Скорее всего, не нашелся 
подходящий таможенный код в приложении к 
статье регламента.

Спикер МИД России Мария Захарова на-
звала эти заявления Еврокомиссии расизмом. 
Дмитрий Медведев заявил, что, мол, «брюс-
сельские начальники прямо и без околичностей 
сказали всем россиянам: вы для нас люди 
второго сорта». 

ТУАЛЕТНАЯ БУМАГА 
ЕВРОПЕЙСКОЙ БЮРОКРАТИИ

Росстат сообщает, что потребитель-
ские цены на апельсины в августе вырос-
ли на 21%. А в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года — более чем 
на 70%. Эксперты считают, что это на-
стоящий ценовой рекорд, апельсиновая 

аномалия, с которой Россия еще не стал-
кивалась в нынешнем веке. Последний 
ценовой взлет на апельсины был зафик-
сирован в 2007-м, но тогда он составлял 
20% за год.

Почему цитрус подорожал сильнее всех продуктов
АПЕЛЬСИНОВЫЙ ШОК
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МОСКВУ ПРЕДЛОЖИЛИ ОФИЦИАЛЬНО УВЕЛИЧИТЬ В РАЗМЕРАХ
Отменить Постановле-

ние Совета Министров 
РСФСР, устанавливаю-
щее границы Москвы по 
состоянию на 1984 год, 
предложило Министер-
ство строительства и 
жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Фе-
дерации. Формально этот 
документ до сих пор дей-
ствовал, хотя фактически 
столица уже давно расши-
рила свои владения.

Забавно, что с точки 
зрения буквы закона к 
столице до сих пор не 
относятся присоеди-
ненные в 1985 году тер-
ритории современного 
Митина, Куркина, Бутова, 
Битцы, Кожухова, Мол-
жаниновского и некото-
рых других районов за 
МК А Д, образованных 
на территориях, кото-
рыми Москва приросла 
только после выхода 

соответствующего Указа 
Президиума ВС РСФСР. И 
уж тем более противоре-
чит постановлению при-
соединение территорий, 
на которых были образо-
ваны Троицкий и Ново-
московский округа. Разу-
меется, на нормативные 
акты несуществующего 
государства никто не об-
ращал внимания, но за-
конотворчество требует 
их отмены.

С подписанием поста-
новления современного 
Правительства РФ пере-
станут действовать также 
устаревшие нормативные 
акты о границах городов 
Кавминвод, Воронежа, 
Махачкалы, Магадана, 
Новок узнецка, Сама-
ры, Сочи, Томска, Тулы 
и некоторых других на-
селенных пунктов, раз-
бросанных почти по всей 
России. 

М а н ул  Ти -
мофей в Мо-
сковском 
зоопарке 
приступил к 
подготовке 
к зиме — ко-
тик объявил 
зажировку. 
Любимец 
публики на-
чал накапливать 
жир, чтобы комфор-
тно провести холодные 
месяцы. 

Как узнал «МК», манул 
Тимофей, проживающий 
в главном зоосаде страны, 
официально подал пример 
всем двуногим и начал 
толстеть к зиме. Лето кон-
чилось, значит, уже пора 
подумать и о морозах. 
Зоологи подтвердили, что 
у манула началась осен-
няя зажировка. На первый 
взгляд может показаться, 
что символ зоопарка то-
ропит события, ведь на 
улице еще совсем тепло. 
Но зажировка — процесс 
не моментальный, он идет 
постепенно. Особо внима-
тельные посетители уже в 
конце лета начали заме-
чать, что Тимоша слегка 
опушился и набрал вес. А к 
холодам он станет гораздо 
более пушистым и окру-
глым. Интересно, что еже-
дневные порции меню для 
манула не увеличиваются. 
Механизм накопления жи-
ровых запасов в организ-
ме кота запускается сам 
собой при смене сезонов. 
При этом зоологи регуляр-
но следят за весом манула, 
чтобы быть уверенными, 
что зажировка проходит 
успешно. Весы показали, 
что сейчас манул весит 4,7 
кг. На пике зажировки он 
значительно поправится 

и может достигнуть 
6–7 кг. При этом 

меняется не толь-
ко вес. Зимой у 
манула густеет 
шерсть, изме-
няется окрас и 
образ жизни. 

Зажировка от-
ражается на по-

ведении манулов: 
еда для них стано-

вится превыше всего. 
Они чаще бегают, актив-
нее ищут корм. Уже сей-
час можно увидеть, что у 
Тимофея порыжели бока 
и пятки, кроме того, он 
стал активнее гулять по 
вольеру.

Процесс зажировки для 
манулов — это способ вы-
жить в морозы. В природе 
эти животные обитают в 
степях, где крайне суро-
вые зимы, температура 
может достигать -50 гра-
дусов. Кто-то из животных 
впадает в спячку, кто-то от-
ращивает особенно густую 
шерсть, а манулы дополни-
тельно накапливают жир. 
Их шерсть тоже защищает 
от холодов — она считается 
самой густой среди коша-
чьих. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Манул Тимофей 
родился в Но-
восибирском 
зоопарке 11 
и ю н я 2020 
года. Его роди-

тели — манулы Ласточка и 
Зеленогорск. В Москву он 
приехал в 2021 году и сра-
зу стал знаменитостью. 
Как и многие манулы, Ти-
моша отличается скрыт-
ным и нелюдимым харак-
тером. Кто-то да же 
называет его социофобом, 
однако это поведение аб-
солютно нормально для 
манулов. 

НАГЛЫЙ ВОР ЛИШИЛ НЕВЕСТУ ПОДАРЕННЫХ ДЕНЕГ 
ПРЯМО НА СВАДЬБЕ

Молодоженов обворо-
вал дерзкий незнакомец 
в одном из ресторанов мо-
сковского района Любли-
но. Под подозрение попал 
тип, устроивший скандал в 
питейном заведении уже 
после церемонии.

Как стало известно 
«МК», 35-летний жених 
и 31-летняя невеста на 
днях играли свадьбу, на 
которую пригласили 11 
человек. Родственники 
поздравляли молодых и 
дарили подарки. Невеста 
складывала подарочные 
конверты в сумочку. По за-
вершении праздника моло-
дожены отправили гостей 
на такси по домам, а сами 
с 10-летним сыном дамы 
от первого брака и под-
ругой решили разобрать 

подарки. Вскоре ребенок 
попросился домой, и но-
воиспеченному мужу при-
шлось покинуть ресторан 
на такси. В момент, когда 
москвичка осталась одна, 
она пересчитала деньги 
из конвертов, сложила в 
кошелек (общая подароч-
ная сумма была 110 тысяч 
руб.) и убрала в сумочку. 
Ее она поставила на ак-
вариум в зале ресторана. 
Ближе к двенадцати ночи 
в заведение зашел некий 
мужчина. Долгое время он 
ходил из угла в угол, по-
сле чего решил подойти 
к невесте и поздравить 
ее. Данный жест немно-
го смутил москвичку, она 
попросила незнакомца 
удалиться. Тот стал ру-
гаться и кричать. Персонал 

ресторана поспешил ула-
дить конфликт, после чего 
дама с подругой вышли на 
улицу покурить. Вероятнее 
всего, именно в этот мо-
мент незнакомец вышел 
из ресторана с кошельком 
невесты, который позже 
выкинул опустошенным в 
кусты. Женщины вернулись 
в праздничный зал, забра-
ли сумки и вызвали такси. 
Чтобы оплатить поездку, 
невеста хотела достать 
из кошелька наличные, но 
опешила от того, что не на-
щупала бумажник. После 
долгих поисков кошелек 
был найден в кустах, там 
лежала лишь банковская 
карточка. В кошельке по-
мимо подарочных денег 
были еще 50 тысяч рублей, 
10 евро и 10 долларов. 

СЫНА СТАСА КОСТЮШКИНА ПОДВЕЛО 
УВЛЕЧЕНИЕ БАСКЕТБОЛОМ

В больницу с травмой 
колена 10 сентября попал 
20-летний сын популярно-
го артиста Стаса Костюш-
кина. 

Как стало известно 
«МК», Мартин, как и его 
известный отец, с дет-
ства увлекался спортом. 
Поступив в Московский 
университет, сын арти-
ста не бросил активный 
образ жизни. Долгое 
время молодой человек 

занимался баскетболом 
и был настолько увле-
чен этим видом спорта, 
что в прошлом месяце в 
результате тренировок 
получил травму колена. 
Жировые скопления в 
колене увеличились на-
столько, что стали давить 
на связку (так называемая 
болезнь Гоффа). Мартин 
долгое время хромал, так 
как колено было ослабле-
но. Поздним вечером в 

воскресенье студент по-
бежал к другу по коридору 
общежития, оступился и 
в результате вывихнул 
колено. Боль не умень-
шалась, поэтому он по-
просил вызвать «скорую 
помощь». В больнице вра-
чи сделали операцию, но 
необходима еще одна. Ее 
запланировали на втор-
ник. По словам самого 
студента, ему сейчас уже 
лучше. 

МУЖЧИНА ПОГИБ, ЗАЩИЩАЯ ДЕВУШЕК ОТ ТАНЦОРА
Мужчина, раненный 

в кафе подмосковной 
Электростали в ночь с 9 
на 10 сентября, скончал-
ся в больнице. Он пытался 
оградить девушек от не-
трезвого посетителя, но 
получил пулю в живот.

Как стало известно «МК», 
в роковую ночь в заведе-
ние на улице Карла Маркса 
пришел 48-летний мест-
ный житель (ранее его су-
дили за неправомерное 
завладение транспортным 
средством). Гость был уже 
в подпитии, но заказал 
себе еще спиртного. Затем 

он вышел на танцпол, од-
нако потерял там равнове-
сие и упал. Находившиеся 
рядом девушки подняли 
танцора, и он, видимо, в 
знак благодарности ре-
шил приударить за одной 
из них. Дамы восприняли 
это как приставание. За-
кончилось все разборка-
ми, в которые вмешался 
37-летний посетитель 
кафе, тоже местный жи-
тель. Он часто приходил в 
заведение в выходные со 
своей девушкой и ее под-
ругами. Оппоненты вышли 
на улицу, где произошла 

потасовка, в ходе которой 
мужчина обозвал горе-
танцора обидным словом. 
Тот воспринял это как же-
стокое оскорбление. Муж-
чина пошел домой, взял 
обрез и несколько часов 
прождал обидчика возле 
заведения. А когда муж-
чина вышел, то практиче-
ски в упор выстрелил ему 
в живот. Посетители кафе 
смогли выбить у стрелка 
ружье, а затем избили. 
Раненого госпитализиро-
вали в тяжелом состоянии, 
через несколько часов он 
скончался.  

БЫВШЕМУ ЧИНОВНИКУ ВЫНЕСЛИ ОДИН ПРИГОВОР 
ЗА ДВА ПРЕСТУПЛЕНИЯ

12 лет колонии строгого 
режима — к такому сурово-
му наказанию приговорил 
суд бывшего помощника 
руководителя Федераль-
ной службы по ветеринар-
ному и фитосанитарному 
контролю (Россельхознад-
зор) Дмитрия Натарова. 
Этот срок Фемида вывела 
путем сложения наказаний 
за два преступления — 6 
лет за совращение несо-
вершеннолетней и 10 лет 
за взятку.

Девочка, в совращении 
которой обвинялся в про-
шлом высокопоставлен-
ный чиновник, на приговор 
не пришла (на момент пре-
ступления ей было 13 лет, 
сейчас уже 19). Не пришел 
посмотреть на обидчика ее 
отец — в прошлом близ-
кий друг семьи, ветеран 
спецназа «Витязь». Он счи-
тает, что Натаров виновен 
вдвойне, поскольку предал 
дружбу и злоупотребил до-
верием. 

Дмитрий На-
таров явился на 
приговор в спор-
тивной форме и 
со спортивной 
сумкой, куда уло-
жил вещи первой 
необходимости, 
необходимые 
д л я т ю р ьм ы 
(вердикта суда 
он дожидался 
под домашним 
арестом). Было 
понятно, что он 
не особенно на-

деется на оправдание. 
Выглядел грустным и по-
давленным. 

Эта громкая история 
получила огласку в мар-
те 2020 года, когда было 
возбуждено уголовное 
дело за развратные дей-
ствия по статье 135 УК РФ 
в отношении неустанов-
ленного лица. Заявление 
в СК написал отец девоч-
ки. Он и Натаров дружили 
много лет, ездили другу 
к другу в гости, вместе 
отмечали праздники. 
Девочка, ставшая в деле 
потерпевшей, выросла на 
глазах у Натарова. Само 
же криминальное собы-
тие (в части совращения 
несовершеннолетней) 
было в 2016 году, когда 
ей было 13 лет. По версии 
следствия и суда, Натаров 
начал слать ей сообщения 
с признаниями в любви, 
договаривался о встречах 
в приватных местах. Все 
это длилось до 2019 года, 

пока о странной дружбе 
не узнал отец... 

В Интернете есть скрин-
шот переписки родителя 
с человеком, который 
указан как Натаров. И тот 
признается, что совершил 
ужасный проступок, гово-
рит, что по-настоящему 
влюбился, умоляет его не 
позорить, предлагает от-
дать все свое имущество 
и жизнь. 

Натарова уволили из 
Минсельхоза после под-
нявшегося скандала. Но 
это было только начало. 
Вскоре появилось еще 
одно дело — о взятке. В 
нем неожиданную роль 
сыграл скандально из-
вестный полковник За-
харченко, отбывающий 
срок. Он упоминал На-
тарова как покровителя 
рестораторов — якобы от 
него шла информация о 
грядущих проверках пи-
тейных заведений со сто-
роны Россельхознадзора. 
В частности, с одним из 
владельцев ресторана чи-
новник как-то созванивал-
ся в течение дня более 500 
(!) раз. Разумеется, такая 
информация передава-
лась не бескорыстно.

В процессе расследова-
ния отец девочки расска-
зал, что Натаров хранил у 
них большие суммы де-
нег — аж 2 миллиона дол-
ларов. На это упирала и 
защита чиновника: мол, 
друг пытался оклеветать 
госслужащего, чтобы 

Натарова выгнали с ра-
боты, а деньги, соответ-
ственно, достались ему. 
Слабая попытка успехом 
не увенчалась. Более 
того, прокуратура конфи-
сковала у экс-помощника 
главы Россельхознадзо-
ра имущество на общую 
сумму более чем в 400 
миллионов рублей. Сюда 
входят дом и земельный 
участок в Красногорске, 
двухэтажная квартира и 
машино-место в Москве, 
два дорогих автомобиля, 
трое наручных часов, две 
сабли XIX века.

Уголовное дело рас-
сматривалось в закры-
том процессе, поскольку 
потерпевшая была несо-
вершеннолетней. 

— Это дело было слож-
ным, мы чувствовали про-
тиводействие со стороны 
Натарова, — говорит адво-
кат семьи девушки Шота 
Горгадзе. — Очевидно, у 
него были покровители. 
Натаров прощения на 
суде не просил. Если бы 
он раскаялся, то, возмож-
но, потерпевшая сторона 
просила бы суд о снисхож-
дении. Девушка выросла, 
но она до сих пор проходит 
психологическую реаби-
литацию. Гособвинение 
просило 14 лет, дали 12. 
Родители удовлетворе-
ны, считают, что это спра-
ведливо, хоть и сурово. 
Натаров с приговором не 
согласен и подаст на апел-
ляцию. 

telegram:@mk_srochno
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МАНУЛ РЕШИЛ НАБРАТЬ ВЕС, 
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Выборы мэра Москвы, проходившие с 8 
по 10 сентября, завершились уверенной по-
бедой Сергея Собянина. Жители столицы вы-
разили безусловную поддержку нынешнему 
главе города. По итогам обработки 100% про-
токолов участковых избирательных комиссий 
действующий мэр получил более 76% голосов 
(2 499 114 избирателей), улучшив свой результат 
2018 года.

О результате выборов, электронном голо-
совании и судьбе других кандидатов «МК» по-
говорил с политическими экспертами.

Победа Сергея Собянина 
стала закономерным итогом 

его работы

ДОВЕРЯЙ 
И ГОЛОСУЙ
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ТУАЛЕТНАЯ БУМАГА 
ЕВРОПЕЙСКОЙ 
БЮРОКРАТИИ
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И это решение «явно не кара для 
«преступного агрессивного ре-
жима в Кремле». Это конкретный 
плевок в лицо каждому гражда-

нину России».
Я, однако, рискну предположить, что это 

не злой умысел. Это, во-первых, зашкаливаю-
щая бюрократия — введение одной санкции 
автоматически приводит в действие под-
пункт статьи регламента положения кодекса 
кодификатора чего-нибудь там. А Большая 
Круглая Печать, как мы знаем из «Сказки о 
тройке», если к чему приложена, то уже отме-
нить нельзя — только выполнять. Во-вторых, 
конечно, — дурь.

Ну, в самом деле, если вы и правда счи-
таете, что у вас там райский сад, а у нас тут 
джунгли — наоборот, надо «дикарям» как 

можно больше показывать свою прекрас-
ную жизнь. Чтобы они пропитывались духом 
свободы и либеральных ценностей и по воз-
вращении в джунгли требовали такого же, 
шатали, так сказать, режим.

Конечно, на дураков не обижаются. Но 
и не ответить нельзя. Сердитый Медведев 
предлагает приостановить дипломатические 
сношения с ЕС. И тогда «тщеславные при-
дурки в Брюсселе коллективно и густо нало-
жат в свои штаны (и юбки, конечно)». Потому 
что «посольства эвакуируют перед вполне 
определенными событиями. Кто его знает, 
на что еще способны эти орки в ватниках из 
бескрайнего Мордора…». В принципе, адек-
ватный вариант именно для европейского 
начальства. Как показывает практика СВО, 
они слов не понимают. Понимают что-то только 
тогда, когда получают леща.

Но это недостаточный вариант. Нужно 
одновременно максимально упростить въезд 
в Россию европейским туристам. Добро, мол, 
пожаловать даже со своей туалетной бумагой 
при желании. Пусть смотрят и сравнивают — 
где райский сад, а где джунгли. Надышатся 
нашим воздухом, полюбуются на красоты, 
на метро из Москвы в Стамбул прокатятся... 
А мы потом посмотрим, где режим шататься 
начнет.

Дмитрий ПОПОВ.

АПЕЛЬСИНОВЫЙ 
ШОК
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 — Апельсины, конечно, сильно 
подорожали, — вздыхает по-
купательница в супермаркете, 
— 200 рублей за килограмм это 

минимум.
 — Раньше, — продолжает она, — они 

стоили дешевле яблок, за 40 рублей можно 
было купить из Марокко вполне приличные. 
А теперь вот больше двух сотен, дешевле 
нигде не встречала.

Женщина признается, что в их семье 
апельсины, как правило, используются (то 
есть раньше использовались, до подоро-
жания) для приготовления свежевыжатого 
сока. Но сейчас о таком чудесном и полезном 
напитке можно забыть.

К счастью, апельсиновый пример не стал 
заразительным для других фруктов. Груши 
в августе подорожали на 1,5%, яблоки — на 
1,3%. Тоже малоприятно, но все-таки не так 
резко.

Напомним, что подобный ценовой стресс 
россияне переживали в декабре 2020 года, 
когда на торговых полках подорожали под-
солнечное масло и сахар. Масло тогда приба-
вило в цене 23,82%, а вот сахар, наш сладкий 
продукт, — 71,5%. Впрочем, с той ситуацией 
власти разобрались в течение недели, лич-
но Владимир Путин поручил правительству 
ограничить цены на эти товары. Что и было 
более-менее успешно сделано.

Но с апельсинами ситуация совсем 
другая. Кулаком по столу не стукнешь, 

сотрудников ФАС с рейдами по торговым 
прилавкам не отправишь. Как известно, оси-
ны не родят апельсины, их мы закупаем по 
импорту — около 450 тысяч тонн в год. Еще 
в 2021 году нашими главными поставщиками 
цитрусовых были Бразилия, Египет, ЮАР и 
Турция. Сегодня внешнеторговая статистика 
остается закрытой для россиян. Но причины 
подорожания импорта долго искать не нужно. 
Это слабость рубля, который за последнее 
время подешевел примерно на 30% к долла-
ру, трудности с логистикой и длинное плечо 
доставки. 

Как нам сообщил исполнительный ди-
ректор ассоциации «Руспродсоюз» Дми-
трий Востриков, средние розничные цены на 

апельсины на 8 сентября составляли 217 ру-
блей за кг, год назад были 121. «Стремитель-
ный рост объясняется тем, что федеральные 
торговые сети имеют валютные контракты 
со странами-экспортерами цитрусовых и 
сразу транслируют изменение закупочных 
цен на полку, — объяснил эксперт. — У не-
зависимых импортеров оптовые цены тоже 
выросли, но на 7,8% по сравнению с прошлым 
годом. Дельту между оптовыми ценами и 
розничными составляет наценка розничных 
торговцев». 

Между тем апельсиновый сок, к которому 
многие из нас привыкли, когда в свободной 
продаже появились соковыжималки, явля-
ется одним из самых популярных в России и 

уступает только яблочному. Звоним в ассоциа-
цию «Союзнапитки», чтобы выяснить, какие 
цены нас ждут в ближайшем времени. 

— Проблемы с сырьем у нас существуют 
уже не первый год, — сообщил нам прези-
дент ассоциации Максим Новиков. — Сегодня 
ситуация обостряется, есть риск не только 
удорожания сырья по импорту, но и перебоев 
поставок концентрированного сока. Потому 
рынок Бразилии — главного мирового постав-
щика апельсинов — для нас очень важен.

— Что нужно сделать, чтобы россияне не 
остались без этого напитка?

— Наша индустрия выступает за сохра-
нение нулевой ставки пошлины на концен-
трированный апельсиновый сок. И снижение 
до нуля пошлины на апельсиновую клетку. 
Если по-простому, это апельсиновые волок-
на, используемые при производстве многих 
напитков и продуктов. Это позволит нам ми-
нимизировать риски и обеспечить россиян 
соковой продукцией.

От прогнозов по подорожанию апельси-
нового сока в ассоциации воздерживаются. 
Но понятно, что из-за неурожая в Брази-
лии импорт сырья будет расти в цене и она 
будет закладываться в стоимость готовой 
продукции. 

Но что особо удручает любителей апель-
синового сока и цитрусовых — так это стати-
стические данные многолетних наблюдений 
за ростом цен. А они констатируют, что по 
апельсинам самый всплеск приходится на 
период август–октябрь. Не исключено, что 
новые ценовые рекорды и аномалии еще 
впереди.

…Что же, для россиян главное, чтобы 
были картошка и свекла. А без апельсинов 
как-нибудь обойдемся, ведь в советское вре-
мя они у нас появлялись только под елкой на 
Новый год.

Владимир ЧУПРИН.

РЕПЕТИЦИЯ... 
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Политическую стабильность в 
России ни в коем случае не сле-
дует воспринимать как нечто 
само собой разумеющееся. Бур-

ные события двух дней в третьей декаде июня 
показали, с какой головокружительной бы-
стротой внешнее спокойствие может сме-
ниться мощным политическим смерчем. Но 
то, что последовало за этим смерчем, по-
казало и другое: ликвидировать последствия 
урагана и восстанавливать баланс и управ-
ляемость системы Кремль умеет с не менее 
головокружительной быстротой. А итоги еди-
ного дня голосования наглядно демонстри-
руют, что опасные для власти и политической 
стабильности в стране тенденции полностью 
выдавлены из сферы электоральной полити-
ки. В этой сфере нет места ни для «либералов» 
прозападного и проукраинского толка (еще 
из свежего Дмитрия Пескова: «Для тех, кто 
стал врагами, вряд ли найдется место у нас 
на Родине»), ни для «рассерженных ультра-
патриотов», желающих превратить Россию в 
полностью изолированный от мира воору-
женный лагерь по образцу Северной Кореи 
(хотя с Пхеньяном у Москвы в силу объектив-
ных тенденций международных отношений 
сейчас развивается стремительный полити-
ческий роман). 

Давным-давно в период, когда будущий 
президент РФ Дмитрий Медведев считался 
либералом-западником, тогдашний первый 
заместитель главы кремлевской админи-
страции Владислав Сурков, формулируя 
идею «суверенной демократии», заявил в 
том числе и такое: «Задворки демократий 
всегда кишат радикалами. О них не стоило 
бы и вспоминать, если бы их не пытались 
использовать для ослабления националь-
ного иммунитета. Если бы опыт свободной 
России был не так еще мал, а генетическая 
память о стране радикально революцион-
ной, радикально реакционной и радикально 
бюрократической не была так тяжела и при-
тягательна. Зыбкость, неукорененность де-
мократических институтов питают кое у кого 
надежды на возвращение к олигархической 
либо квазисоветской модели, на присвоение 
власти отдельными группами денежных и 
аппаратных интересов». 

Сам Владислав Сурков, как известно, не 
сумел справиться с проблемой «зыбкости 

институтов». Столкнувшись в конце 2011 года 
с казавшейся в тот момент такой страшной 
«стихией Болотной», он публично объявил 
оппонентов и критиков власти «лучшими 
людьми страны» и добровольно покинул свое 
кремлевское кресло ради хозяйственной ра-
боты в правительстве. Но сменщики Суркова 
оказались более крепкими и настойчивыми 
политическими менеджерами. Дмитрий Пе-
сков об итогах единого дня голосования 2023 
года: «Те выборы, которые закончились вчера, 
и результаты выборов, наверное, наиболее 
красочно подтвердили консолидацию обще-
ства вокруг руководства страны. И тот уровень 
поддержки, который получили действующие 
главы регионов, свидетельствует о том, что 
президент пользуется фактически этой под-
держкой... Президент, который пользуется 
абсолютной поддержкой населения, — это 
большие возможности и большая ответствен-
ность». Согласились, Дмитрий Сергеевич, 
полностью согласились! Политико-выборная 
система России великолепно отлажена и ра-
ботает как дорогие швейцарские часы. 

Реальная конкуренция партий (например, 
соперничество Зюганова-внука с Чернышо-
вым и Даванковым) никоим образом не рас-
качивает страну и не противоречит консоли-
дации вокруг президента и ключевых членов 
его команды. Все, что нужно в ходе выборов, 
неизменно достигается и обеспечивается на 
фоне практически полного отсутствия сканда-
лов. Единственная относительная «неудача» 
(именно так — и относительная, и в кавычках) 
Кремля в ходе этой избирательной кампании 
— это сохранение за очень непопулярным в 
столичных коридорах власти несистемным 
коммунистом Валентином Коноваловым крес-
ла главы Хакасии. 

И снова знаковая цитата Пескова: «Усло-
вия специальной военной операции обязы-
вают нас всех в плане информации жить и 
работать в особых условиях. И, конечно же, это 
откладывает отпечаток на всю информацион-
ную поляну, на всех представителей СМИ, ли-
деров общественного мнения, слово которых 
способно повлиять на массы... Определенные 
дополнительные методы регулирования или 
даже ужесточение правил вполне обоснован-
ны». К функционированию выборной (или да-
вайте возьмем шире — политической) системы 
страны в условиях СВО это относится в ничуть 
не меньшей, а возможно, даже в еще большей 
степени. Таковы реалии сегодняшнего (и за-
втрашнего) дня. Таковы реалии сегодняшних 
(и завтрашних) выборов. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Народ стал активнее, 
чем в прошлом году
Прошедшие выборы глав регионов 
РФ показали, что страна уверенно 
движется в сторону Востока, хотя и 
от Запада не отрывается. Уровень 
поддержки избранных руководите-
лей российских субъектов вполне 
«восточный»: девять губернаторов 
заручились более чем 80% голосов 
избирателей, одиннадцать получи-
ли более 70% голосов, и лишь один 
— свыше 60%. При этом никаких 
сюрпризов — победили действую-
щие главы и врио руководителей. 
Зато явка в стране держится на 
европейском уровне — на прошед-
ших выборах в среднем, по данным 
главы ЦИК Эллы Памфиловой, она 
составила 43,5%.

При этом и явка имеет тенденцию к ро-
сту: в прошлом году в среднем по стране она 
составила 35%. Есть регионы традиционно 
активные, как Кемеровская область, где 

явка составила 78,99%. Как отмечают по-
литологи, это предсказуемо, потому что «на 
Кузбассе активный электорат». Есть пас-
сивные, как Алтайский край или Псковская 
область, где явка едва перевалила за 30%. 
Удивил активностью в этот раз Чукотский 
автономный округ, где явка перевалила за 
50%. Эксперты связывают это с тем, что там 
выбирали «новое лицо»: на смену Роману 
Копину, возглавлявшему регион около 15 лет, 
в марте пришел врио Владислав Кузнецов. 
За полгода он сумел убедить жителей, что 
пришел в регион, дабы решать их накопив-
шиеся социальные проблемы. На данный 
момент это для них оказалось важнее, чем 
масштабные проекты. Больше интереса 
проявили к губернаторским выборам и жи-
тели Приморья. Там явка превысила 45%, в 
2018-м (на прошлых выборах губернатора) 
она не дотянула и до 40%. Возможно, на ак-
тивность избирателей повлияло проведение 
ВЭФ, вызывающее интерес сопутствующими 
мероприятиями. 

В результате итоги губернаторских вы-
боров выглядят так:

Регион Победитель
Процент 
голосов

Явка 
(в процентах)

Республика Саха (Якутия) Айсен Николаев 75,77 45,37
Республика Хакасия Валентин Коновалов 63,14 36,70
Алтайский край Виктор Томенко 76,16 31,04
Красноярский край Александр Усс 70,21 35,54
Приморский край Олег Кожемяко 72,78 45,59
Амурская область Василий Орлов 82,38 38,74
Воронежская область Александр Гусев 76,83 51,08
Ивановская область Станислав Воскресенский 82,49 32,31
Кемеровская область Сергей Цивилёв 85,24 79,0
Магаданская область Сергей Носов 72,39 35,09
Московская область Андрей Воробьев 83,68 60,53
Нижегородская область Глеб Никитин 82,82 56,01
Новосибирская область Андрей Травников 75,72 31,86
Омская область Александр Бурков 76,33 34,72
Орловская область Андрей Клычков 82,09 55,0
Псковская область Михаил Ведерников 86,30 35,39
Самарская область Дмитрий Азаров 83,83 53,79
Смоленская область Алексей Островский 86,62 32,21
Тюменская область Александр Моор 78,77 50,76
Чукотский автономный округ Владимир Кузнецов 72,34 53,48
город Москва Сергей Собянин 76,38 42,5

Политолог 
Михаил Виноградов 
оценил итоги выборов 
для парламентских партий
Основными участниками регио-
нальных выборов были парламент-
ские партии: «ЕР», КПРФ, ЛДПР, 
«СР» и «Новые люди». О том, как 
выглядят итоги выборов для вроде 
бы оппозиционных КПРФ, ЛДПР, 
«СР» и «Новых людей», «МК» пого-
ворил с политологом, президен-
том Фонда «Петербургская полити-
ка» Михаилом Виноградовым. 

«Как и в 2022 году (на региональных и 
муниципальных выборах в сентябре про-
шлого года. — «МК»), оппозиционные пар-
тии борются скорее между собой, чем с 
кандидатами власти. Плюс сказывается 
демобилизованность антивластно настро-
енных избирателей — их высокая критич-
ность по отношению ко всем кандидатам 
вообще, скепсис по отношению к выборам 
и сомнения в том, что активность в публич-
ной политике может привести к изменени-
ям», — говорит г-н Виноградов. 

ЛДПР «скорее воспользовалась ка-
зусом «Справедливой России», которая 
пыталась из партии умеренных критиков 
стать партией рассерженных патриотов и 
потеряла на этом голоса, поскольку пре-
увеличила численность этого сегмента 
и его способность к реальным действи-
ям», — считает политолог. По его словам, 
«главный успех ЛДПР — умение скрывать 
от избирателей смерть Жириновского. Они 

(избиратели. — «МК») ее заметили, но по-
том на фоне других событий забыли»…

Что касается КПРФ — эта партия, по 
мнению политолога, «по-прежнему оста-
ется партией прагматического выбора 
для тех, кто хочет сделать власти больно 
— особенно в мегаполисах». 

Часто можно услышать, что различий 
между думскими партиями практически 
не осталось, это «одно и то же». Но среди 
сторонников коммунистов не меньше, если 
не больше, тех, кого называют «рассер-
женными патриотами», — почему же тогда 
КПРФ в общем и целом сохранила свое 
место второй после «ЕР» партии страны, 
хотя и с худшими, чем раньше, результата-
ми? «Доля экстремально-патриотической 
повестки у «СР» была больше, чем у КПРФ, 
но «патриоты» даже более капризны и де-
прессивны, чем либеральный избиратель, 
поэтому особого интереса к «СР» в новом 
качестве не проявили. А старого неради-
кального избирателя «СР» их кувалдоцен-
тричная повестка не могла не оттолкнуть», 
— объясняет г-н Виноградов.

Что касается «Новых людей» — по 
мнению эксперта, они «укрепили свое по-
ложение участника «большой пятерки» 
партий и символически закрепили это 
победой над КПРФ в Якутии». Напомним: 
на выборах в региональный парламент 
список «Новых людей» во главе с депу-
татом Госдумы Сарданой Авксентьевой 
занял второе место после списка «ЕР», 
КПРФ на третьем месте. Правда, у «ЕР» 
54 с лишним процента голосов, у «Новых 
людей» — чуть больше 14%, а у КПРФ — 
немного больше 13%. 

Марина ОЗЕРОВА.

УВЕРЕННАЯ ПОДДЕРЖКА ПРИ УМЕРЕННОЙ ЯВКЕ

«ЛДПР УДАЛОСЬ СКРЫТЬ ОТ ИЗБИРАТЕЛЯ 
СМЕРТЬ ЖИРИНОВСКОГО»
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

В португальском городке
Сан-Лоренсу-ду-Байру про-
изошел «винный потоп» 
— 2,2 млн литров крас-
ного вина из винокурни 
Destilaria Levira залили 
улицы, на видео в соцсе-
тях видно, как вино за-
топило проезжую часть 
и разливается по тротуа-
рам.  Впрочем, эта река 
пригодилась бы только 
страдающим от похмелья: 
вино, которое разлилось 
по улицам, было сырьем 
для изготовления бренди 
и других крепких напит-
ков, а также парфюмерии. 
Именно на этой продукции 
специализируется постра-
давшая фирма, продук-
цию которой также не на-
зовешь высококлассной.

КАДР

СОКРОВИЩА

ФОТОФАКТ

ДОХОДЫ

В ЯКУТИИ НАЙДЕН САМЫЙ КРУПНЫЙ АЛМАЗ ДЕСЯТИЛЕТИЯ
На прииске в Республи-
ке Саха (Якутия) нашли 
самый крупный за по-
следние 10 лет алмаз 
ювелирного качества. Его 
масса почти 391 карат. Он 
представляет собой светлый 
кристалл нестандартной 
формы, окаймленный 
желто-коричневым орео-
лом. Находку обнаружили 
во время ночной промыв-
ки алмазоносных песков 
участка Эбелях прииска 
Маят. Камень уже окрестили 
алмазом десятилетия — до 
этого самый крупный алмаз 

массой 401 карат находили 
в 2013 году. В настоящее 
время кристалл-рекордсмен 

направлен на экспертную 
оценку морфологических 
характеристик.

РЕГИОНЫ, ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО ЛЮДЕЙ РАБОТАЮТ НА БИЗНЕС
Рейтинг регионов с наибольшей вовлеченностью жителей в работу на предприятиях 
малого и среднего бизнеса ожидаемо возглавили Москва и Санкт-Петербург — такие 
результаты демонстрирует исследование, данные которого были опубликованы в 
понедельник, 11 сентября. В качестве показателя использовалась рассчитанная доля 
занятых в сфере малого и среднего предпринимательства, включая индивидуальных 
предпринимателей, в общей численности занятых в экономике в июле 2023 года.

В топ-10 также 
вошли Свердлов-
ская и Калинин-
градская области, 
Краснодарский 
край, республика 
Татарстан и 
Калининградская 
область.

Москва 65,8%

Санкт-Петербург 63,3%
Новосибирская область 54,8%
Костромская область 48,7%

Тюменская область 47,9%

В ШТАБ-КВАРТИРЕ СВР ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК ДЗЕРЖИНСКОМУ
В день рождения «железного Феликса» в 
Москве появился «Феликс бронзовый». 
Памятник первому руководителю органов 
безопасности Феликсу Дзержинскому от-
крыли на территории штаб-квартиры Служ-
бы внешней разведки в Ясеневе. Скульптура 
является уменьшенной копией памятника 
Дзержинскому на Лубянской площади, 
созданного в 1958 году советским скуль-
птором Евгением Вучетичем (напомним, что 
тот памятник убрали в 1991 году, сейчас он 
стоит в парке «Музеон»). Глава СВР России 
Сергей Нарышкин на открытии заметил, 
что Дзержинский вникал во все тонкости 
оперативного искусства и лично работал с 
отправляющимися за границу для выполне-
ния спецзаданий. К сведению, «железный 
Феликс» сам был нелегалом и имел солид-
ный опыт личной подпольной работы.

В Виктории (Канада) живет и работает художница Дебра Бернье, создаю-
щая скульптуры из природных материалов. Работы из дерева, ракушек, мха и 

тому подобного сырья поражают правдоподобием и при этом воплощают позицию авто-
ра — художница верит в духов природы, силу женственности и гармонию мира.

ВЫБОРЫ

ЧЛЕНЫ ТИК В АБАКАНЕ РУБИЛИ БЮЛЛЕТЕНИ ТОПОРОМ
Экстравагантный способ 
«погасить» неиспользо-
ванные бюллетени после 
завершения голосования 
нашли члены территори-
альной избирательной 
комиссии города Аба-
кана. Как сообщает «МК в 

Хакасии», в присутствии на-
блюдателей и под видеона-
блюдением один из членов 
ТИК замахнулся топором и 
отрубил пустым бюллетеням 
«уголки», тем самым при-
знав их недействительными. 
Обычно для этой протоколь-

ной процедуры использу-
ют более традиционные 
инструменты. 
Кстати, на выборах главы 
Хакасии, депутатов Вер-
ховного совета и Совета 
депутатов Абакана проголо-
совали 48 584 избирателя.
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Для чего США поставляют 
на Украину ракеты ATACMS 
большой дальности
США все-таки поставят Киеву даль-
нобойные баллистические ракеты 
ATACMS, которые Зеленский просит 
у Вашингтона уже целый год. Какую 
опасность они представляют и как за-
щититься от АТАСМS, «МК» рассказал 
экс-начальник зенитных ракетных 
войск Командования специального 
назначения полковник в запасе Сер-
гей Хатылев. 

Сначала портал ABC News, ссылаясь на 
американских чиновников в сфере безопас-
ности, скромно намекнул, что ATACMS могут 
быть включены в очередной пакет помощи 
Украине. Теперь советник президента США 
Джейк Салливан подтвердил, что решение 
передать украинцам ракеты президентом при-
нято. А глава комитетов начальников штабов 
США Марк Милли открыто заявил: разведдан-
ные США указывают, что русские заканчивают 
подготовку к своему контрнаступлению, ко-
торое может начаться в ближайшие недели, а 
потому необходимо начать применение Киевом 

дальнобойных ракет АТАСМS, первая партия 
которых уже 20 сентября будет на Украине.

Заявление Милли приводит в своем 
telegram-канале военный эксперт Владислав 
Шурыгин. Американский генерал говорит, что 
уже на этой неделе начинается переброска 
этих ракет на Украину. Он потребовал «макси-
мально сохранить секретность поставки и не 
позволить русским попытаться уничтожить их в 
пути или на складах». По мнению Милли, сроч-
ные поставки АТАСМS Украине необходимы, 
чтобы перед наступлением Российской армии 
«максимально нарушить логистику русских, 
уничтожить их склады и командные пункты».

Что это за ракеты, поставки которых так 
форсирует генерал Милли?

Аббревиатура ATACMS расшифровыва-
ется как «армейский тактический ракетный 
комплекс». Он имеет различные модификации. 
Есть, к примеру, ракеты с боевой частью в 270 
кг, состоящей из 13 боевых элементов, а есть 
— с боевой частью в 550 кг, из 950 более мел-
ких суббоеприпасов. Запускаться они могут 
с установок реактивных систем HIMARS или 
с установок M270 MLRS, которые ранее уже 
были поставлены ВСУ.

Баллистические ракеты ATACMS от-
носятся к классификации «земля–земля» и 

предназначены для поражения крупных целей 
— командных пунктов, транспортных объектов, 
складов ГСМ и боеприпасов, мест сосредо-
точения техники и личного состава — в тылу 
противника на расстоянии от 180 до 300 км. Для 
сравнения, расстояние от Херсона, который на-
ходится под контролем ВСУ, до столицы Крыма 
Симферополя — 260 километров.

Именно из-за большой дальности Киев 
постоянно и выпрашивал ракеты ATACMS у 
американцев, но те уходили от прямого ответа. 
Говорили, что якобы в Конгрессе США имеются 
разногласия относительно использования ВСУ 
дальнобойных ATACMS по объектам в глубине 
российской территории.

Правда, это, как считают военные экс-
перты, была официальная отмазка. Неофи-
циальная заключалась в том, что у США на 
вооружении этих ракет слишком мало, не хва-
тает для собственной армии. Всего их было 
выпущено около четырех тысяч различных мо-
дификаций. Кстати, из всех стран НАТО больше 
всего ATACMS имеется сейчас на вооружении 
Румынии — 54 ракеты. Естественно, далеко не 
самых свежих выпусков. Но, возможно, именно 
на них и положили глаз в Киеве, требуя от США 
скорых поставок ATACMS.

ATACMS — это в принципе довольно старое 
оружие. Американцы начали его разрабатывать 
в начале 80-х годов. В 1991-м они стали посту-
пать на вооружение. В США ракеты уже счита-
ются устаревшими, сейчас разрабатываются 
более современные их аналоги. К 2027 году в 
США ATACMS должны быть сняты с вооружения. 
Неудивительно, что вместо их дорогостоящей 
утилизации американцы предпочли более де-
шевый вариант — сплавить хотя бы частично 
свои устаревшие ATACMS Украине.

Нет сомнения, что поставки этих ракет 
Украине станут для нас новым вызовом. Од-
нако, как говорил президент Путин, чем более 
дальнобойное оружие Запад будет поставлять 
Киеву, тем дальше нам придется их отодвигать 
от границ наших территорий, чтобы обеспечить 
безопасность мирного населения.

— Наши российские комплексы ПВО 
С-400, С-300ПМ2, С-350 конкретно как раз 
и разрабатывались под уничтожение таких 
баллистических ракет, как ATACMS, — говорит 
полковник Сергей Хатылев. — То есть какой-то 
особо опасной целью для наших комплексов 
эти ракеты не являются. Однако в борьбе с 
ними, естественно, надо учитывать располо-
жение зенитных комплексов.

— Каким образом?

— Они должны быть установлены так, что-
бы прикрываемые ими объекты находились 
впереди. Баллистическая траектория полета 
американской ракеты должна заканчиваться, 
как говорят летчики, в передней полусфере. 
То есть зенитная стрельба должна вестись не 
«за голову», назад, а вперед.

— Но все же, если американцы так за-
спешили с поставкой ATACMS, значит, они 
надеются на успех их применения. Какие 
они могут готовить хитрости? 

— Здесь есть момент. Если это будет ком-
бинированный удар, то есть если будут одно-
временно и ATACMS применяться, и, к примеру, 
старая «Точка», и крылатые ракеты большой 
дальности Storm Shadow, и высокоскоростная 
противорадиационная ракета HARM, да плюс 
все это под прикрытием радиопомех, то, ко-
нечно, все это может создать нам некоторые 
трудности, и вероятность уничтожения ATACMS 
будет меньше.

— И что же тогда делать? Есть варианты 
защиты?

— Конечно. Их, как у нас говорят, просто 
нужно будет разбирать по очередности. То есть 
в первую очередь уничтожать баллистическую 
цель, во вторую — аэробаллистическую, затем 
те, которые летят на малых высотах. Это вопрос 
автоматизации и программного обеспечения. 
Но особых неразрешимых сложностей все это 
для нас тоже давно уже не представляет. Так 
что с появлением на Украине ATACMS у нашей 
ПВО, думаю, больших сложностей не будет.

— Но неприятности она все-таки до-
ставить может?

— Может. При комплексном воздействии, в 
условиях постановки помех, если будет органи-
зовано внезапное ее применение с нескольких 
направлений. Сложности для ПВО будут. Но 
это как обычно.

Хотя, скорее всего, американцы таких ра-
кет Украине много не дадут — они слишком 
дорогие. Кроме того, их выпустили слишком 
небольшой партией и такого количества ракет, 
как остальных типов, у США сегодня просто 
нет.

На мой взгляд, в любом случае поставки 
дальнобойных ракет Киеву не должны оста-
ваться без серьезного военного ответа с нашей 
стороны. Я говорю не об ответе нашей ПВО 
— она справится с этим вызовом. Я говорю о 
наших ответных ракетных ударах по местам и 
объектам, которые используются для доставки 
ATACMS на Украину. 

 Ольга БОЖЬЕВА.

Почему в Ереване дает сбой 
геополитическая ориентация
Последние недели приходят тревож-
ные сообщения об обострении от-
ношений Армении и Азербайджана 
из-за Нагорного Карабаха. Замечено 
передвижение военной техники вбли-
зи границ. Все это происходит на фоне 
дипломатической перепалки между 
Ереваном и российским МИДом. Еще 
один явный раздражитель для Мо-
сквы — начавшиеся сегодня совмест-
ные армяно-американские военные 
учения «Орел партнер-2023» (Eagle 
Partner 2023). Одна из целей — повы-
шение готовности армянских подраз-
делений к операциям в рамках НАТО. 
Что стоит за всеми этими событиями 
и к чему они могут привести, «МК» 
рассказал директор Центра анализа 
стратегий и технологий (ЦАСТ) Руслан 
Пухов.

Обстановка в Закавказье, спустя три года 
после осенней карабахской войны 2020 года, 
явно накаляется. Внешние игроки — западные 
страны во главе с США, Турция, Иран — не 
скрывают своих интересов. Похоже, их уча-
стием в событиях во многом и объясняется 
нынешнее обострение отношений между Ар-
менией и Азербайджаном, которые за три года 
так и не смогли продвинуться на пути полного 
урегулирования.

 — Армения пожинает плоды своего по-
ражения во второй карабахской войне осенью 
2020 года, — считает Руслан Пухов. — Было 
ясно, что Азербайджан, если внешнеполити-
ческая обстановка не изменится, постарается 
«дорешать» карабахский вопрос. Российская 
Федерация, которая была главным сдержи-
вающим фактором для Азербайджана, занята 
специальной военной операцией на Украине. А 

потому для Азербайджана сложилась крайне 
благоприятная внешнеполитическая ситуация 
для «окончательного решения» карабахского 
вопроса. Причем даже не дожидаясь истече-
ния пятилетнего срока мандата российских 
миротворческих сил, размещенных в регионе 
в 2020 году в соответствии с трехсторонним 
соглашением Москвы, Баку и Еревана.

Это не значит, что Азербайджан прямо 
нацелен на войну как таковую, поскольку это 
риски, в том числе риск ухудшения отношений 
с Западом. Но он четко нацелен на военно-
политический шантаж для принуждения Ар-
мении к подписанию окончательного мирного 
договора на своих условиях.

— Каковы цели Баку?
— Целью Азербайджана является полная 

и безоговорочная ликвидация карабахской 
автономии — не важно, прямым военным или 
военно-политическим путем. Что касается 
собственно армянской территории — района 
Сюник для коридора в азербайджанский регион 
Нахичевань, то вряд ли Азербайджан намерен 
осуществить долговременную оккупацию ее. 
Прежде всего из-за понимания, что запад-
ные страны вряд ли закроют на такое глаза в 
условиях их нынешней постоянной риторики 
об уважении территориальной целостности 
Украины.

В то же время в случае успеха Баку бу-
дет использовать занятие этой территории 
в качестве залога для навязывания Еревану 
выгодных ему условий мирного договора с 
Арменией.

— Армения может что-то противопо-
ставить таким планам Азербайджана?

— Военные шансы Армении представ-
ляются очень плохими. Численность воору-
женных сил, резерва и техники ниже, чем у 
азербайджанцев, техническое оснащение 
хуже. Военная и политическая поддержка 
Азербайджана со стороны Турции только воз-
росла, как оправдавшая себя в глазах турок в 
2020 году. По большому счету, Армения мало 
смогла продвинуться в военном отношении 
с 2020 года, а в моральном отношении, по-
хоже, она только деградировала и утрачивала 
боевой дух.

— А российская поддержка? Все же 
Армения — член Организации Договора 
о коллективной безопасности.

— Армения в 2020 году сделала ставку 
на Российскую Федерацию как на главно-
го союзника. Но сейчас эта ставка не очень 
срабатывает. По крайней мере, пророссий-
ская ориентация препятствует получению 
Ереваном поддержки со стороны Запада. 
Поэтому, думаю, Пашинян и взял линию на 

демонстративный разрыв с Российской Феде-
рацией с целью переориентации на Запад.

Думаю, Россия оказалась заложницей 
решений 2020 года. Уже тогда было очевид-
но, что взятие под вывеской миротворческих 
сил под протекторат Карабаха делает по-
ложение Российской Федерации тут очень 
уязвимым и в первую очередь зависимой от 
доброй воли азербайджанской стороны. С 
нынешней утерей у Российской Федерации в 
регионе реальных силовых опций и реальной 
воли к действию российский контингент пре-
вращается, по сути, в военных заложников 
Азербайджана и, скорее всего, обречен быть 
пассивным наблюдателем. 

— В Гюмри находится 102-я россий-
ская военная база. Можем ее лишиться?

— Я думаю, что армяне «горшки бить» с 
нами окончательно не будут, поэтому базу в 
Гюмри постараются сохранить. Но в условиях 
изменения курса Армении и в случае урегули-
рования отношений с Азербайджаном смысл 
для Еревана в этой базе будет утрачен.

— Ну а Запад сможет прийти на вы-
ручку Еревану? Тем более что, судя по 
армяно-американским военным учениям, 
руководство Армении готово пойти в друж-
бе с США и НАТО очень далеко.

— Позиция Запада пассивна и амбива-
лентна и, кроме того, в значительной мере 
обуславливается ныне ключевым для него 
фактором Украины. Поставив во главу угла 
территориальную целостность Украины и 
выступая за достижение этой целостности 
военным путем, Запад не сможет отрицать 
такого же подхода для Азербайджана.

Поэтому вписывание Запада за Карабах 
нереально. Пашинян это понимает, поэто-
му он надеется главным образом не на то, 
что Запад сможем «спасти» Карабах, а на то, 
что Запад сможет выступить модератором 
мирного урегулирования с Азербайджаном и 
смягчить условия этого урегулирования для 
Армении с возложением в глазах армянской 
общественности на Российскую Федерацию 
ответственности за потерю Карабаха под ло-
зунгом «Россия нас бросила».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Ученики не пострадали, 
но ранены трое взрослых 
Новый случай поножовщины в рос-
сийской школе произошел 11 сен-
тября. К счастью, никто из детей не 
пострадал, но трое взрослых, встав-
ших на пути у неадекватного под-
ростка, были ранены. «МК» выяснил 
подробности инцидента у учащихся и 
чиновников. 

ЧП случилось в школе на хуторе Красный 
Десант в Неклиновском районе Ростовской 
области. Подросток вооружился кухонным 
ножом, надел маску Гая Фокса и пришел в свое 
родное учебное заведение — «мстить» учитель-
нице обществознания. По сообщению СУ СК по 
Ростовской области, школьник «имел умысел 
на убийство лица в связи с осуществлением 
им служебной деятельности — учителя МБОУ 
«Краснодесантская СОШ».

Как рассказали очевидцы, подросток за-
шел в школу в маске, и вахтерша потребовала 
ее снять. Парень отказался и стал угрожать ей. 
За женщину вступился дедушка первокласс-
ницы. Подросток переключился на мужчину 
и, крикнув, что у него есть нож, напал на него. 
В результате дедушка получил серьезные ра-
нения и был госпитализирован. 

Некоторые источники утверждают, что 
вахтерша нажимала тревожную кнопку, но 
она не сработала. Полиция приехала на место, 
когда 15-летнего Григория уже скрутили. По 
некоторым данным, уже после этого у него 
случился приступ эпилепсии. Парня увезли в 
ближайшую больницу в Таганроге. 

Губернатор Ростовской области Василий 
Голубев, комментируя ранним утром в своем 
телеграм-канале инцидент, отметил: «Установ-
лено, что нападавшим оказался ученик 9-го 

класса этой же школы, он страдает психиче-
ским заболеванием». 

 «МК» связался с одной из учениц этой 
школы. Старшеклассница Алина (имя изме-
нено. — Авт.) направлялась утром, как всегда, 
на школьные занятия, когда получила смс-
сообщение о ЧП в их школе. 

— Уроки у нас начинаются в 8.50 для уче-
ников с 5-го по 11-й классы, но я решила прийти 
в школу пораньше, — рассказала Алина. — По 
пути в школу пришло смс в классном чате, 
что в школе ЧП и туда не надо сегодня при-
езжать вообще. Я подумала, что, возможно, 
был сигнал о ложном минировании школы, 
кто-то похулиганил. Когда я подошла к школе, 
то увидела лежащего на земле возле калитки 
парня, его уже скрутили. Вокруг него было 
много мужчин, как я поняла, отцов детей. Его 
держали на земле, чтобы он успокоился. Этот 

парень приехал утром на дополнительные за-
нятия, насколько я знаю. 

 — Вы знаете напавшего? 
 — Я с ним не общалась, но мои знакомые 

его знают. Если честно, когда я его встречала 
в школе, я его побаивалась. Он мне казал-
ся на лицо каким-то невменяемым. Он такой 
большой, высокий, здоровенный. Крупный, 
но не сказала бы, что толстый. Все говорят, 
что он был спокойным, тихим, учился на «4» и 
«5»; можно сказать, что он особо ни с кем не 
общался, был замкнутым.

— Мальчик нигде не состоял на учете, ни 
в полиции, ни в больнице, ни у психиатра, — 
рассказал «МК» глава администрации Некли-
новского района Ростовской области Василий 
Даниленко. — Он участвовал всегда во всех 
школьных мероприятиях, вел активный образ 
жизни, ничем не отличался от сверстников, 
да более того — Григорий был помощником 
учителей во всех делах. При мне задавали 
вопросы люди: действительно ли он таким 
образом хотел отомстить учительнице, ко-
торая ему якобы ставила «тройки» и «двой-
ки»? Но это полный бред! Эта учительница 
сама очень удивилась, узнав такое. Она так 
сказала, что Гриша был ее помощником во 
всех школьных делах. И  даже на вчерашних 
выборах в Законодательное собрание по-
могал. Что произошло с ним — это, конечно, 
надо разбираться.

Как выяснилось, задержанный за напа-
дение на людей школьник вырос в благопо-
лучной семье, его мама и бабушка — педагоги, 
вот только отец проживал отдельно.

«МК» решил выяснить у минобразования 
Ростовской области, как школа оснащена си-
стемой безопасности. 

— По некоторым сообщениям, тревож-
ная кнопка не сработала… 

— Вахтером школы незамедлительно был 
передан тревожный сигнал по номеру 112, 
зафиксировано время события, обеспечено 
информирование руководителя школы. По 

действующему законодательству передача 
тревожного сигнала допускается по тревожной 
кнопке либо в систему обеспечения вызова 
экстренных оперативных служб по номеру 
112. Здание школы оснащено системой ви-
деонаблюдения, системой оповещения при 
ЧС, тревожной кнопкой с выводом сигнала 
на подразделение Росгвардии. На объекте 
обеспечены внутриобъектовый и пропускной 
режимы, что позволило своевременно обна-
ружить и обезвредить нападающего.

Как пояснила «МК» исполнительный ди-
ректор Независимой психиатрической ассо-
циации России Любовь Виноградова, «каких-
то кардинальных мер для предотвращения 
подобных инцидентов не существует, во всех 
странах такое случается. Просто надо быть 
внимательней к своим детям — и родителям, 
и педагогам».

— Много лет обсуждается вопрос, чтобы 
всем школьникам проходить психиатрическое 
освидетельствование, — добавила эксперт. — 
Но все это не имеет особого смысла, потому что 
психиатрическое освидетельствование — это 
когда с вами однократно встречается врач-
психиатр. И, разумеется, у него нет времени 
с каждым подолгу беседовать и разбирать 
анамнез должным образом. Это короткая бе-
седа, после которой врач пишет, что «грубых 
психических нарушений нет». Тут гораздо важ-
нее работа учителей или школьных психологов 
(если они есть в школе). В случае если у ученика 
выявляется не совсем обычное поведение, они 
должны работать с таким подростком, чтобы 
понять, что с ним происходит: или это ошибки в 
воспитании, или это его личностные особенно-
сти, которые мешают ему социализироваться, 
либо это уже что-то более серьезное, и тогда 
нужна медицинская консультация. В этом слу-
чае психолог посылает ученика к психиатру 
с большим пакетом информации о нем. Так 
должно быть в идеале.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Анна РАЧИНСКАЯ.

Итог затеянной Западом проверки сил 
«на поле боя» уже ясен. Заря нашей Победы 
видна всему миру. Злоумышленники войны 
сегодня заняты одним: как уйти от позорного 
повторения афганского фиаско.

У нас же забот прибавляется. Нужно ак-
тивно строить новый миропорядок — главный 
залог нашей безопасности и суверенного 
развития. 

Здесь нужно точно выстроить диспо-
зицию: кто наш союзник сегодня и, быть мо-
жет, завтра, а кто надолго останется в числе 
врагов. Внутри Запада миллионы тех, кто 
хоть и задавлен психологическим и силовым 
прессом, но хотел бы стать нашим другом. А 
друзьями разбрасываться не следует. 

Для строительства нового миропорядка 
прежде всего нужно прояснить суть противо-
стояния — найти корень зла. 

Мы много размышляем и говорим про 
геополитику, про НАТО и военное измерение 
противостояния. Гораздо меньше продумы-
вается то, что определяет его жестокость. Что 
делает это противостояние столь оголтелым, 
что Запад, прежде заботящийся о своем 
цивилизованном облике, сегодня закрывает 
глаза на пытки наших пленных, на отрезанную 
голову морпеха, на кассетные снаряды, бью-
щие по больницам, детсадам и храмам. 

Это ведь картины Апокалипсиса: исчадия 
ада, выпущенные из бездны, ради победы 
вселенского Зла. Но для победы над Злом 
нужно отыскать его корень.

История — хороший учитель прилеж-
ных учеников. Сущность Зла можно понять 
из его же прошлого. Недаром мы так при-
стально глядим в волшебное зеркало памяти 
о Победе.

Гитлер, начиная войну на востоке, стре-
мился к тому же, что и идеологи современного 
Запада, — скинуть даже декорации цивили-
зованности: «Солдаты! Я освобождаю вас от 
химеры, называемой совестью». 

Слово прояснило суть: отбросить со-
весть, мораль, цивилизацию — тогда ради 
господства нордической расы, а теперь ради 
порабощения человечества под фальшивым 
флагом свободы и демократии.

Новые Воланды на арене глобального 
цирка провели серию подмен.

Первая: свободу и демократию, ради 
которых сражались и терпели жуткие муки 
подлинные герои и подвижники, подменили 
сначала на обязательный учет требований 
меньшинств, а затем на диктат их любых, 
самых нелепых и разрушительных пожеланий. 
Если же нет диктатуры меньшинств, это уже 
не демократия.

И из свободы слова сделали фетиш, 
отдав на откуп безграничному своеволию. 
Но культура и цивилизация — всегда огра-
ничения, часто подкрепленные разумным 
законом.

Вторая: подмена природы угнетения. 
Отказ в удовлетворении любого своеволия 
теперь угнетение, которое должно быть 
свергнуто любой ценой. Это прежде ЛГБТ 
просили понимания и снисхождения. Теперь 
они диктуют большинству нормы гендерного 
прогресса, которые должны продвигаться 
буквально с детского сада. Твердо прокла-
мируется: родители не могут вмешиваться в 
то, чему учат детей. Теперь за такие попытки 
в Штатах сажают.

Отказ в смене пола на основании субъек-
тивного представления о гендерной идентич-
ности — преступление. Она должна быть реа-
лизована даже у людей с самыми серьезными 
ментальными проблемами. Помешательство 
не основание для отказа.

Третья: инверсия расового гнета. Белая 
раса теперь вечно несет вину за последствия 
работорговли. Для возмещения ущерба нуж-
ны сегрегация белых и репарации потомкам 
жертв работорговли. 

Эти подмены складываются в жесткую 
догматику — те самые «правила», на кото-
рых явные и скрытые кукловоды Запада 
строят свой миропорядок. Миропорядок, 
оторванный от истории мировой культуры 
и цивилизации, лишенный чести, совести и 
справедливости.

Новых культуртрегеров даже не колы-
шет, что они действуют по калькам тота-
литарных сект и движений. Там ведь тоже 
любой ценой тащат к счастью и спасению. И 
тех, и других объединяет презрение к убеж-
дениям простых людей. Право решать лишь 
у вершителей.

Налицо фундаментальный цивилизаци-
онный раскол. Враги — силы, стремящиеся 
силой, включая кассетные бомбы и террор, 
утвердить нормы идеологических догматов. 
Это ставит на сторону Зла и экстремистских 
выродков, оскверняющих имя мусульман, и 
адептов новой идеологии. 

Нужно ясно понимать, что они не только 
наши враги. Они явная и непосредственная 
угроза великому цивилизационному насле-
дию и развитию человечества. Они хотят 
лишить цивилизацию совести и морали — 
главного, что составляет человечность.

На стороне Добра все страны, народы 
и люди, верящие в дорогие им традиции, в 
право жить в согласии не с навязанными, а с 
собственными верованиями и убеждениями, 
самим прокладывать суверенную дорогу в 
Будущее.

Осознание того, что ныне лежит на весах, 
— меняет и цену, и критерии Победы.

Нас совершенно неслучайно втянули 
в Армагеддон на полях Украины, точнее, в 
основном на конституционной территории 
России. Наше благословенное Отечество в 
который раз оказалось на пути вселенского 
Зла.

 Представляется, что причина в том, что 
в нашем культурном коде предельно высока 
планка «жить не по лжи», в согласии с тем, во 
что мы верим. Готовность отдать жизнь за 
то, что беззаветно любим. Вспомним при-
пев «Прощания славянки»: «Встань за Веру, 
русская земля». Вставали — и не раз. Недавно 
спасали христиан и правоверных мусульман 
в Сирии. Сейчас бьемся за братьев и сестер 
на Донбассе и в Новороссии, за судьбы Рос-
сии и мира.

Этот культурный код впечатан в наши 
души подвигами во имя любви Петруши Гри-
нева, страданиями «униженных и оскорблен-
ных», духовными поисками князя Болконского 
и графа Безухова. Метафора русской души 
— «Метель» Свиридова.

Зрители недавно признали «Любовь 
и голуби» лучшим фильмом о любви. Люб-
ви глубинного народа, о котором не при-
нято говорить. Но он — фундамент нашей 
нравственности.

Даже мировая классика в отечественном 
прочтении оказывается поднятой на высо-
чайшую нравственную высоту. Козинцев 
и Смоктуновский в «Гамлете» показали ее 
русскую меру.

В наш культурный код впечатана потреб-
ность говорить о смысле жизни, о самых ее 
глубинах. Не без родной сыворотки правды на 
кухне или в бане ведутся самые задушевные 
разговоры. Здесь говорит душа российской 
цивилизации. Границы русского мира прове-
сти легко — он всюду, где со своими говорят 
о главном.

Но и цивилизация для нас не пустое ме-
сто. «Петра творенье» защитили, не постояв 
за ценой. Его завораживающая красота — 
наше наследие, которое мы будем защищать 
от новых варваров, сносящих там, у себя, 
неполиткорректные памятники.

Наша мировая миссия защиты человеч-
ности идет еще и от призыва миллионов, 
которые признают Россию главным очагом 
защиты традиционных ценностей, религи-
озной свободы. Все яснее слышно: «Россия! 
Спаси от дьявольской напасти». Вселенский 
патриарх Варфоломей, ясно понимая про-
исходящее, конечно, пытается извратить 
этот призыв: «Россия создает традициона-
листский интернационал». Симптоматич-
но также, что Папа Франциск, заговорив о 
России, сразу же помянул величие русской 
культуры. Популярный комментатор Такер 
Карлсон говорит, что корень вражды к России 
— ее христианство. Процесс, как говорится, 
пошел.

Уклониться от этой миссии не в наших 
традициях.

Но миссию нужно начать с себя. Пре-
жде всего нужно покончить с трусливым 
и суетливым изоляционизмом. Это путь 
пораженцев. 

Великая по всем меркам культура не 
может бояться чужеродных влияний. Россия 
как раз пример, как наши гении доводили до 
немыслимого совершенства тренды миро-
вой культуры. 

Нашим трубадурам изоляционизма со-
ветую посмотреть, что читают люди в метро, 
что выставлено на прилавках в книжных мага-
зинах, на рейтинг популярности фильмов. Их 
рецепты — путь к разрушению общественной 
консолидации — опоры не только победы в 
СВО, но и в нашей исторической миссии.

Наш культурный суверенитет построен 
не только на гордости за безусловное вели-
чие нашей культуры, но и на осознании ее 
исторической миссии. История распоря-
дилась, что в России бережно сохранили и 
пестовали ценности подлинной Европы. Не 
зря внук великого европейца Пьер де Голль 
подписал обращение в защиту русской 
культуры. Солнце подлинной европейской 
культуры, освобожденной от извращений, 
подрывающих ее историческую сущность, 
снова взойдет на Востоке.

Но мировая миссия требует адекватных 
средств. Я уже писал, что точка опоры в по-
строении нового мироустройства — БРИКС, 
наше в нем концептуальное влияние. Нужно 
сделать это объединение генератором ново-
го мирового порядка через формирование 
международного права — права наций на 
суверенное развитие в соответствии с их 
верованиями и убеждениями.

Вряд ли возможно сразу перестроить 
весь корпус международного права, хотя 
дискуссия о его концептуальных основаниях 
крайне назрела. 

Начать нужно с того, что просто вопи-
ет: с защиты прав верующих и религиозных 
сообществ.

Огонь горящего Корана в Швеции не 
только обжег сердца многих верующих, но 
и осветил фальшь либеральных правовых 
норм. Призывы к насилию, угрозы убийства 
— преступления, спору нет. Но действия, 
оскорбляющие веру миллионов, причиняю-
щие им глубокие нравственные, а зачастую 
и физические страдания, — по их закону не 
преступление. 

То, что такое правосознание разруша-
ет общественную мораль, опору цивилизо-
ванных государственных и общественных 
институтов, также не аргумент для адептов 
тоталитарной идеологии. 

Создание нового мирового правопо-
рядка нужно начинать с того, что объединяет 
страны и народы БРИКС, — с защиты святых 
чувств и верований. Здесь мало либерального 
видения — защиты прав на вероисповеда-
ние. Права верующих, безусловно, нужно 
защищать. 

Но сегодня не менее важно защитить 
также внутренний мир верующих от оскор-
блений их заветных чувств. Это ведь чувства, 
которые, как показывает история, часто важ-
нее самой жизни. Либералам это понимание 
чуждо, но без него право лишается души. В 
новом видении задач нам предстоит противо-
стоять таким госдеповским инструментам, 
как, например, Международный альянс ре-
лигиозных свобод (МАРС).

Пришла пора начинать разработку Все-
мирной конвенции защиты прав верующих и 
религиозных сообществ.

Для этого есть уникальный шанс. Рос-
сия приняла председательство в БРИКС. 
У нас есть и историческое, и моральное, и 
политическое право включить в повестку 
дня саммита вопрос о совместной разра-
ботке Всемирной конвенции, предложив 
ее концептуальные положения. У нас уже 
есть нужное законодательство. Сложилось 
правоприменение.

Саммит пройдет в Казани, символе меж-
религиозного содружества в укреплении 
духовного и морально-нравственного фун-
дамента России. 

Государство, наш президент активно со-
трудничают с гражданскими и религиозными 
кругами, высоко ценят их усилия в обще-
ственной консолидации, в упрочении обще-
ственной морали. И государство, и общество 
готовы сделать этот важный шаг в упрочение 
мирового порядка. 

Звезды сошлись, время пришло и дало 
нам уникальный шанс. 

Давайте начинать.

СПАСТИ ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ
Что станет основой нового миропорядка, 

который строит Россия
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«ТИХИЙ ШКОЛЬНИК» ВЗЯЛСЯ ЗА НОЖ

Григорий в маске Гая Фокса.

КРИЗИС
Киеву дадут новое 
«чудо-оружие» — 
дальнобойные 
ракеты ATACMS. 
Предыдущее 
«вундерваффе» 
— «джавеллины», 
«хаймарсы» 
и «леопарды» — 
не помогло.

Армения — 
союзник России 
по ОДКБ, однако 
военные учения 
проводит с США.
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Сентябрь и октябрь по праву считают-
ся лучшим временем для бюджетного 
и спокойного отпуска у теплого моря. 
Летний ажиотаж уже позади, а цены 
на новогодние туры еще не выросли. 
В каких странах и на каких внутренних 
курортах можно недорого отдохнуть в 
наступившем бархатном сезоне? 

В последнее время внимание российских 
туристов к новым выездным направлениям 
выросло, заявил «МК» директор департамента 
дистрибуции и департамента коммуникаций, 
внешних связей и информационной полити-
ки туроператора Anex Константин Гулевич. 
С его слов, стабильным спросом пользуют-
ся нестандартные туры с регулярным пере-
летом — Мальдивы, Танзания, Индонезия, 
Катар, Сейшелы. Из необычных он выделил 
ряд направлений GDS (Глобальная система 
распределения. — Ред.), таких, как Израиль, 
Панама, Китай, Камбоджа. «Пока говорить о 
популяризации этих направлений рано, но мы 
видим интерес туристов ко всему необычному», 
— подчеркнул Гулевич.

Эксперт напомнил, что минувшим летом 
Египет, Таиланд, Шри-Ланка и Куба стали до-
ступнее туристам на базе прямого перелета. 
«В целом азиатское направление пользуется 
большим спросом круглый год. Опираясь на 
спрос в летние месяцы, на зиму программы 
расширены с вылетом из новых городов — в 
Таиланд, например, из Томска». Из других но-
винок он выделил запуск концепции Priority для 
премиального отдыха в Таиланде (о. Пхукет). 
«Ранее она была доступна для Турции, ОАЭ, 
Мальдив и Египта», — добавил Гулевич. 

Важный момент — самостоятельный отдых 
на популярных пляжных курортах обойдет-
ся дороже пакетной путевки. К примеру, тур 
для одного человека с вылетом 9 сентября из 
Москвы на Пхукет с размещением на 9 ночей 

в отеле 4* на пляже Карон стоил от 65 000 руб. 
Аналогичный тур с вылетом 8 сентября и раз-
мещением на 5 ночей в дубайской гостинице 
4* на пляже Джумейра стоил от 69 747 руб. За 
удовольствие провести 8 ночей в Шарм-эль-
Шейхе в отеле 4*, расположенном в районе 
Хадаба, с вылетом из Москвы 8 сентября нужно 
было заплатить от 57 536 руб. За аналогичный 
тур с размещением с 9 сентября в отеле 4* в 
Хургаде — от 59 647 руб. Путевка для одного 
туриста с вылетом 8 сентября из Москвы в 
Анталью и размещением на 8 ночей в отеле 4* 
в поселке Бельдиби стоила от 33 078 руб. 

Конечно, вне конкуренции для любителей 
бархатного пляжного сезона остается Турция. 
Как пояснил Гулевич, это связано с коротким 
перелетом, обширной отельной базой и систе-
мой питания «все включено», которая особенно 
популярна для семей с детьми. По его словам, 
сейчас наступил долгожданный бархатный 
сезон, когда уже не так жарко, но море по-
летнему теплое, отели предлагают различные 
спецпредложения для поддержки спроса. В 
отелях стало меньше студентов и семей со 
школьниками, но при всем этом в отелях со-
хранилась летняя концепция, абсолютно все 
услуги функционируют в полном режиме. По 
его словам, можно найти тур стоимостью от 
68 тыс. руб. за двоих взрослых с вылетом из 
Москвы с размещением в сентябре в отеле 5* 

по системе «все включено».
Добавим, что, по данным вице-президента 

Федерации отельеров Турции Мехмета Ишле-
ра, в этом году из-за благоприятной погоды 
туристический сезон в стране ожидается до 
ноября. 

Еще один интересный факт: в этом году 
произошло перераспределение турпотока 
между выездными направлениями. «В топ по 
продажам вышли страны, куда раньше тури-
сты обычно старались ехать в зимнем сезоне, 
сейчас же они стали круглогодичными — ОАЭ, 
Таиланд, Шри-Ланка», — сообщила «МК» пред-
ставитель компании Fun & Sun Ольга Иванова. 
Из-за того что время в пути на зарубежные 
курорты увеличилось, выросла средняя про-
должительность поездки. «Если раньше было 
в порядке вещей слетать на выходные на море 
(в Турцию или Сочи), то теперь, учитывая уве-
личение времени в пути, люди стараются 
задержаться подольше, не рассчитывая на 
день прилета и возвращения», — добавила 
Иванова.

Конечно, на стоимость зарубежного тура 
влияет курс рубля. В конце августа российская 
нацвалюта явно капризничала. Как полагает 
вице-президент РСТ Юрий Барзыкин, в та-
кой ситуации альтернативным вариантом для 
любителей бархатного сезона стали курорты 
Краснодарского края. Черное море здесь еще 

теплое, много солнца и фруктов. 
Как заметил Константин Гулевич, многие 

туристы, отдыхающие внутри страны, предпо-
читают совмещать внутренние пляжные и экс-
курсионные туры: «Этим летом у нас большим 
спросом пользовались туры в Сочи-Парк. Сей-
час еще можно здесь успеть позагорать, купив 
путевку от 55 тыс. руб. за двоих в сентябре с 
перелетом из Москвы. Стоимость тура в Адлере 
на аналогичных условиях — от 95 тыс. руб. за 
недельное проживание двух взрослых».

Добавим, что, по данным Росстата, в сен-
тябре отдых на черноморских курортах России 
подешевел в среднем на 13,2%. Бюджетный 
вариант можно найти и в соседней Абхазии. 
Путевка для одного человека с размещением 
с 13 сентября в сухумском отеле 3* на 7 ночей с 
вылетом из Москвы стоит от 40,5 тыс. руб. 

В заключение отметим, что сезон при-
ятных цен для путешественников продлится 
недолго. В ноябре российские туроператоры 
поднимут цены на зимние туры на 10–30% по 
сравнению с прошлым годом. Подорожают в 
первую очередь массовые направления: Еги-
пет, Дубай, Мальдивы, Куба. Отели Таиланда 
уже оповестили туроператоров об индексации 
цен на 20%. Среди причин участники рынка 
называют рост курса валют, подорожание пере-
возок и проживания в гостиницах. 

Ольга КВАСОВА.

На майнинг криптовалют не должно 
распространяться право недискри-
минационного доступа к электро-
сетям. Об этом на Восточном эконо-
мическом форуме заявил министр 
энергетики РФ Николай Шульгинов. 
В первую очередь, по его словам, к 
электросетям следует подключать 
промышленные или социальные объ-
екты, а также комплексы ЖКХ, а уже 
потом открывать доступ майнерам. 
Почему изменилось отношение вла-
стей к добытчикам криптомонет и к 
чему могут привести подобные реше-
ния, «МК» выяснил у экспертов. 

Как указал Шульгинов, сейчас в Юго-
Восточной Сибири наблюдаются сложности 
с электричеством из-за того, что майнеры 
быстро разворачивают производство. Когда 
за подключением обращаются социально 
значимые объекты, им не всегда хватает 
электроресурсов. «Мы не просто хотим, а 
настойчиво предлагаем из недискримина-
ционного доступа майнеров или исключить 
вообще, или хотя бы временно, — сказал 
глава Минэнерго. — Так мы сможем сначала 
подключать промышленные, социальные 
объекты, ЖКХ, а потом уже можно и майнин-
говое производство». При этом Шульгинов 
не выступает против добычи криптовалюты 
там, где есть избытки мощности, но счи-
тает, что сначала эту деятельность нужно 
легализовать. 

Слова министра вызвали полемику в сре-
де криптовалютчиков. По мнению директо-
ра по взаимодействию с государственными 
органами BitRiver Олега Огиенко, описанная 
Шульгиным ситуация характерна лишь для 
недобросовестных участников рынка, кото-
рые подключаются к энергосетям по тарифу 
для населения, а также неоднократно и су-
щественно превышают заявленные объемы 

потребления. Ограничение промышленных 
майнеров в недискриминационном досту-
пе к электрическим сетям нивелирует есте-
ственные преимущества России в майнинге 
и может поставить крест на развитии этой 
отрасли промышленности в нашей стране, 
подчеркнул эксперт. 

Он напомнил, что наша страна — край-
не привлекательный регион для майнинга, 
поскольку здесь отличный климат, который 
позволяет экономить на охлаждении обору-
дования; широкий выбор площадей (пустые 
цеха закрытых советских заводов отлично 
подходят для оборудования майнинговых 
центров); низкая в сравнении с другими стра-
нами стоимость электроэнергии.

«Добавим к этому набору неглубокую 
осведомленность властей о принципах май-
нинга и потреблении электроэнергии май-
нинговыми установками, а также отсутствие 
эффективных инструментов для отслежива-
ния нелегальных майнеров, — продолжает 
разговор сооснователь ENCRY Foundation 
Роман Некрасов. — И все это в условиях не-
достатка полноценной правовой базы для 
регулирования рынка добычи цифровых ак-
тивов в РФ: то есть даже если вас поймали, не 
очень понятно, что конкретно с вами делать и 
как доказывать вину». Ну и «вишенка на тор-
те» — соседство с Китаем, который остается 
крупнейшим поставщиком оборудования для 
майнинга. В результате Россия становится 

крайне привлекательной для миграции май-
неров страной. По мнению Некрасова, рост 
напряжения на электросети связан именно с 
повышенным интересом к РФ добывающих 
криптовалюты бизнесменов. 

 Как указал заместитель гендиректора 
Института национальный энергетики Алек-
сандр Фролов, государство на протяжении 
последних 2,5 года работало над тем, чтобы 
вывести майнеров из «серой зоны» и заста-
вить их регистрироваться в качестве юрлиц, 
чтобы они работали не по тарифу, который 
установлен для обычных домохозяйств. «Если 
подключать такие предприятия к сетям не 
будут, то они опять начнут уходить в «серую 
зону». Однако я бы не стал преувеличивать эту 
проблему из-за того, что пик популярности 
майнинговой деятельности прошел», — уве-
ряет эксперт. Ранее наши власти опасались 
повторения ситуации, возникшей ранее в 
Казахстане. Там майнеры, выдавливаемые 
регуляторами из Китая и перебравшиеся 
в эту среднеазиатскую республику, стали 
большой проблемой: их работа приводила 
к отключению электроснабжения. В России 
повторение такого сценария, конечно, вряд 
ли возможно: ситуация в электроснабжении 
у нас кратно лучше, чем в Казахстане. И тем 
не менее это довольно яркий эпизод, который 
показывает, что может произойти, если очень 
быстро в регионе возникает большое коли-
чество крупных потребителей, подчеркнул 
Фролов. Сама постановка вопроса Минэнерго 
говорит о том, что власти хотят поставить точ-
ку в споре о том, что важнее — не допустить 
уход майнеров в «серую зону» и сбор с них 
налогов или стимулирование экономического 
и социального развития в регионах за счет 
быстрого доступа к электросетям. Однако без 
законодательного оформления все останется 
только на уровне благих пожеланий. 

Наталия ТРУШИНА. 

— В начале текущей рабочей недели 
индекс Мосбиржи попытался отрасти после 
четырех подряд дней падения. Тем не менее 
он по-прежнему недалеко от нижней грани-
цы торгового канала, которая в настоящее 
время находится на уровне 3127 пунктов. По 
всей вероятности, в преддверии решения 
Банка России по ключевой ставке фондо-
вый рынок будет достаточно волатильным. 
Рубль слегка укрепился (96,87 руб. за $1), 
что, учитывая существующую корреляцию с 
индексом Мосбиржи, в случае продолжения 

данного тренда может «подсадить» рынок, 
как и резкий рост ключевой ставки. Но на 
помощь индексам пришли мировые цены на 
нефть — Brent торгуется на уровне $90,62 за 
баррель. Вчера среди лидеров роста находи-
лись обыкновенные акции Дальневосточного 
морского пароходства и привилегированные 
акции «Транснефти». Как ни странно, подрас-
тали и акции ВТБ (+0,35%), хотя глава ВТБ 
А.Костин подтвердил, что банк не заплатит 
дивиденды по итогам 2023 года и ему тре-
буется серьезная докапитализация. Среди 
ликвидных бумаг сильнее всего снижались 
акции «Аэрофлота». 

Александр АРУТЮНЯН, 
главный экономист 

ИК «Русс-Инвест»:
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На текущей неделе мы рассчиты-
ваем на развитие фазы укрепления рубля. 
Способствовать этому будут, по нашему 
мнению, несколько факторов. Во-первых, со-
хранение благоприятной ситуации на рынке 
нефти. Во-вторых, опасения ужесточения 
политики Банка России по итогам заседания 
15 сентября. В-третьих, с четверга ЦБ РФ 

расширит интервенции на валютном рынке 
(с 14 по 22 сентября юани будут продаваться 
не на текущие 2,3 млрд руб., а на 21,4 млрд 
руб. — «МК»). Мы также ожидаем введения 
дополнительных мер валютного контроля, 
которые способны охладить спекулятивный 
спрос на валюту. Дополнительную новост-
ную поддержку рублю оказали заявления 
помощника президента РФ Максима Ореш-
кина, который в кулуарах Восточного эко-
номического форума заявил о том, что пик 
ослабления рубля пройден и в ближайшие 
месяцы сформируется избыток предложе-
ния валюты. 

Ждем, что американская валюта оста-
нется под ощутимым давлением, рассчиты-
ваем на возврат доллара в диапазон 93–96 
руб./$1, в котором он находился в конце 
августа, уже во вторник. Сценарий ухода 
доллара в район 90 руб./$1 к концу текущего 
месяца вновь выглядит вполне реальным 
в случае, если регулятор и власти смогут 
пойти на системные меры поддержки по-
зиций рубля на валютном рынке.

Евгений ЛОКТЮХОВ, 
аналитик Промсвязьбанка:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 12.09.2023

96,5083

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ТУРИСТОВ СНОВА 
ПОТЯНУЛО 
НА ЭКЗОТИКУ
В бархатный сезон вырос 
спрос на туры в Африку, 
Латинскую Америку 
и Китай

На днях в своем ТГ-канале Липсиц за-
явил, что, по его мнению, к концу 2023 года 
американская валюта укрепится до 130 ру-
блей за рубль. Однако это предположение 
справедливо при условии, что не произойдет 
еще какого-нибудь форс-мажора, чем, как и 
остальными природными ресурсами, сла-
вится теперь Россия.

Чтобы избежать этого, властям РФ по-
требуется оказать административное воздей-
ствие на экспортоориентированные отече-
ственные компании для стабильного притока 
иностранной валюты. Но сделать это трудно 
из-за санкций, заключил аналитик.

Естественно, тут же поднялся хайп. Все 
помнят августовский скачок «зеленого» почти 
до 100 и как потом рубль с трудом отыграли 
до 90+. Только вздохнули спокойно — и вот 
опять. Да, мало что интересует наших граждан 
больше, чем узнать цену бакса. А наиболее 
известные предсказания на этот счет вошли 
в историю.

Самый известный мем принадлежит 
Юлии Цепляевой и относится аж к 2014 году: 
«Мне очень жалко людей, которые покупают 
доллар по 35 рублей! Они просто потеряют 
свои деньги!»

С тех пор мало кто рискует так подстав-
ляться, хоть в одну сторону, хоть в другую.

«Игорь Липсиц живет за границей, его 
задача, как я считаю, напомнить о себе и хай-
пануть. Больше ничего. Но вы знаете… а ведь 
он прав! — восклицает Никита Кричевский. — 
Ведь однажды курс действительно будет 130 
рублей за доллар. Вспоминаю, очень давно 
был такой эксперт, который каждый год пред-
сказывал дефолт. И в 1998 году тот произо-
шел. Что позволило этому эксперту гордиться 
собой. Как было сказано одним нобелевским 
лауреатом по экономике: прогнозируется 
все, кроме цены. Курс доллара — та же цена. 
Поэтому лично я никогда не занимаюсь про-
гнозами. Так как те, кто это делает, наносят 
себе сильнейший удар по репутации. Они 
просто тычут пальцем в небо, хотя рано или 
поздно некоторые прогнозы, особенно от-
носительно курса доллара, сбываются. Нам 
и про 120 рублей за доллар говорили, и про 
200… На самом деле никто не знает, каким 
курс доллара будет в следующем году, никто 
не знает даже, каким он будет завтра. Полгода 
назад у себя на радио я говорил, что доллар 
будет 100. А он был меньше 80. Месяц назад 
я для личной необходимости купил доллары 
по 97 рублей. Потом они стали стоить 93. Но 
я не переживал. Потому что через две недели 
они стали уже 98».

— Не решит ли государство регули-
ровать курс доллара административным 
путем, чтобы в том числе избавить на-
селение от нервных срывов в результате 
этих качелей? 

— Есть множество стран в мире с разви-
вающимися экономиками, которые устанав-
ливают директивный курс. Это успокаивает 

народ, прежде всего производителей, кото-
рые после этого могут хоть что-то просчи-
тывать, те же кредиты, например. Потому 
что это своего рода стабильность. Одно из 
таких государств — Китай. Курс юаня, как 
известно, зависит исключительно от решений 
компартии. Так тридцать лет уже происходит. 
Проходит время, конкурентоспособность их 
экономики начинает снижаться, и вдруг бац 
— юань девальвируют. Тридцать лет одно и 
то же. С тех пор как Китай начал экспансию на 
мировой рынок. Хотя те же тридцать лет назад 
они скупали у нас алюминиевые ведра.

— А теперь, как бы это помягче ска-
зать, мы сами гоним в Китай по демпин-
говым ценам ресурсы, а взамен получаем 
дружественные юани, которые еще не 
факт, что нам очень нужны.

— С чего вы взяли, что мы туда что-то 
гоним совсем уж задешево? Существует 
межправительственное соглашение по по-
ставкам нефти, газа, древесины. Да, цены 
там дешевле, потому что это долгосрочные 
контракты. Но для нас они все равно вы-
годны. Потому что это тоже стабильность. 
Китай этим доволен. Но и мы внакладе не 
остаемся. Какая будет конъюнктура, когда 
эти контракты станут продлеваться? Этого 
никто не знает, и никто пока не скажет. Что 
касается потолка цен, то если в Европу мы 
действительно придерживаемся потолка, 
то в Азию поставки весной были свыше 80. 
Вот вам ваши санкции и вот ваш потолок. Это 
было полгода назад.

— Однако до половины валютной вы-
ручки в Россию приходит в рублях, еще 
часть — в не очень конвертируемых ва-
лютах так называемых дружественных 
стран. Насколько это нам нужно? 

— Для России это хорошо. Для валютного 
курса, наверное, плохо. Но тут уже ничего 
изменить нельзя, тем более что вопрос, за 
какую валюту продавать на экспорт ту же 
нефть, регулируется сверху.

— Почему ЦБ не вводит директивный 
курс доллара?

— Это вопрос, который волнует всех. 
И ответа на него нет. Есть только предпо-
ложение, что это не делается в интересах 
внутренних спекулянтов, то есть банкиров. 
Их происходящее сейчас вполне устраивает. 
И вот для того, чтобы они чувствовали себя 
хорошо и по-прежнему зарабатывали, думаю, 
это и делается. Ведь у нас все крупнейшие 
банки так или иначе связаны с ЦБ. 

— Сколько же может стоить дол-
лар, если директивный курс все-таки 
введут?

— Тут нужно специально садиться и счи-
тать. Навскидку никто не скажет. Не верьте 
тому, кто скажет 100 или 120, требуется четкий 
расчет. Нужно ориентироваться на импорт, на 
экспорт, на бюджет. В том же Китае, например, 
его высчитывают до сотых.

Екатерина САЖНЕВА.

Правительство и ЦБ готовят пакет мер 
по ограничению оттока капитала из 
страны, заявил на Восточном эконо-
мическом форуме помощник прези-
дента Максим Орешкин. В прошлом 
году за пределы России были выведе-
ны рекордные $243 млрд. Судя по все-
му, этот гигантский отток и стимулиро-
вал чиновников на поиск эффективных 
идей. Как опасаются независимые 
эксперты, власти предпримут шаги 
не стимулирующего, а чисто запрети-
тельного характера. 

Центробанк подтвердил: в верхах нача-
лась дискуссия о трансформации системы 
валютного регулирования. В частности, есть 
предложение ввести для российских граж-
дан лимит на перевод за рубеж средств в 
рублях, установив его на отметке 100 млн 
руб. в месяц. Ранее аналитики ЦМАКП вы-
делили четыре основных канала оттока капи-
тала в прошлом году. Во-первых, он связан с 
изъятием прямых иностранных инвестиций, с 
«переездом» средств в другие юрисдикции. В 
том числе в рамках сделок по приобретению 
бывших российских активов, принадлежащих 
иностранным компаниям. Объем оттока по 
этому каналу составил около $40 млрд. 

Во-вторых, изменилась модель внешне-
торгового финансирования: «Большая часть 
импорта стала авансироваться, а кредитование 
экспорта в значительной степени перешло от 
иностранных банков к отечественным органи-
зациям», — написали исследователи. Объем 
оттока — $66 млрд. 

В-третьих, весомый вклад в ситуацию 
внесли физлица, которые перевели на счета 
в зарубежные банки $33 млрд и еще $14 млрд 
вложили в валютную наличность. По данным 
на июль 2023 года, всего россияне держали 

на заграничных депозитах $73 млрд (6,36 трлн 
рублей). 

Наконец, в-четвертых, примерно $62 млрд 
государство направило на погашение займов, 
взятых отечественными банками и нефинансо-
выми предприятиями. По оценкам ЦМАКП, в те-
кущем году интенсивность оттока значительно 
снизилась по всем каналам аномального роста: 
за январь–июнь он составил $27 млрд. 

В принципе, отток капитала не следует 
путать с бегством капитала. В первом случае 
речь идет о законных финансовых операциях, 
связанных с вложениями резидентов РФ — 
граждан и компаний — в иностранные активы 
и ценные бумаги, переводом средств в зару-
бежные банки, покупкой наличной валюты. А 

бегство капитала — это вывод денег за рубеж 
нелегальным путем, чтобы скрыть теневые 
доходы, уйти от налогообложения. В платеж-
ном балансе страны это прописано как «Со-
мнительные операции». Однако хорошего для 
экономики мало в обоих случаях. 

«Думаю, чиновники введут какие-то запре-
тительные меры, на большее у них фантазии 
не хватит, — говорит кандидат экономических 
наук, финансовый аналитик Михаил Беля-
ев. — Чтобы капитал не уходил на сторону, а 
оставался в России, нужны стимулирующие 
экономику шаги, прежде всего по улучшению 
общего инвестиционного, делового климата. 
Например, можно снизить ставки налога на 
прибыль. Если же пойти по пути запретов, 

капитал непременно найдет лазейки для 
бегства. Есть древняя английская поговорка: 
лошадь можно подвести к водопою, но нельзя 
заставить ее пить. У нас ключевая ставка в 12% 
душит экономику, делает кредиты катастро-
фически недоступными для бизнеса. Более 
того, все разговоры сейчас только о том, что 
ставку будут повышать».

Разрабатываемый правительством и ЦБ 
пакет мер будет иметь радикальный характер 
и в отдельных элементах совпадет с ограни-
чениями, принятыми в разное время в про-
шлом году, считает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Николаев. В 
марте 2022-го, напоминает собеседник «МК», 
регулятор лимитировал переводы физлиц за 
границу суммой $5 тысяч в месяц, в апреле по-
высил порог до $10 тыс., в середине мая — до 
$50 тыс., а в июле — до $1 млн. Плюс финансо-
вые власти могут вернуть правило обязатель-
ной продажи экспортной выручки. Безусловно, 
какой-то эффект будет достигнут, другое дело, 
что пострадает деловая активность: такие шаги 
только дестимулируют бизнес. 

«С начала 90-х годов Россия стала уверен-
ным нетто-экспортером капитала, — отмечает 
директор по коммуникациям BitRiver экономист 
Андрей Лобода. — По самым скромным оцен-
кам, за последние 30 лет из страны было вы-
ведено более $1,3 трлн. Проблему надо решать 
не административно-запретительным путем, 
а на уровне управления финансовой системы: 
рубль должен обрести статус инвестиционного 
инструмента, перестать наконец обесцени-
ваться. Вывод валюты продолжается по давно 
проработанным и понятным для регуляторов 
каналам. Причина прежняя — деньгам неуютно 
в российской экономике, нужны кардинальные 
перемены». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ПОХИТИТЕЛИ ТОКА
Минэнерго хочет 

лишить майнеров 
равного доступа 

к электросетям

«ДОЛЛАР ПО 130 ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДЕТ»

Экономист 
Никита 
Кричевский 
объяснил, 
почему ЦБ 
не вводит 
директивный 
курс валюты

«Рано или поздно доллар, конечно, будет по 130, хотя и не тогда, когда это 
предсказывает Игорь Липсиц», — известный экономист Никита Кричевский 
объяснил, почему прогноз курса доллара — дело неблагодарное, а те, кто пы-
тается на этом хайпануть, становятся мемами. 
Так ждать ли нам действительно к концу 2023 удорожания курса американ-
ской валюты еще на треть? Тем более что президент США Байден вообще го-
ворил про доллар по 200 (правда, было это в марте 2022 года), так что на его 
фоне прогноз экс-профессора ВШЭ Игоря Липсица выглядит довольно опти-
мистичным.
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Рыбий жир у нас раньше давали всем 
детям в садиках, а сейчас омегу вы-
писывают массе пациентов для про-
филактики сердечно-сосудистых 
заболеваний, снижения уровня хо-
лестерина и поддержания здоровья. 
Тем временем на днях появились 
обновленные данные руководства 
Американской ассоциации сердца 
о лечении пациентов с хронической 
ишемической болезнью сердца: «Ис-
пользование рыбьего жира и омега-3 
жирных кислот сердечникам не ре-
комендуется в связи с отсутстви-
ем эффекта в снижении сердечно-
сосудистых событий». Мало того, на 
днях вышло научное исследование, 
которое показало, что прием омеги у 
пожилых людей после перенесенно-
го инфаркта… ухудшает их прогноз.

 Высокое потребление морских омега-3 
полиненасыщенных жирных кислот (ПНЖК) 
ассоциируется со снижением риска 
сердечно-сосудистых событий, но до сих пор 
этот постулат не изучался применительно 
к пациентам, недавно перенесшим острый 

инфаркт миокарда (ОИМ). У таких людей риск 
новых сердечно-сосудистых болезней осо-
бенно высок. А значит, омега должна помочь 
им в первую очередь. Норвежские ученые 
решили это проверить и в течение двух лет 
наблюдали за группой пожилых пациентов 
в возрасте 70–82 лет, недавно перенесших 
инфаркт (2–8 недель). Им назначили еже-
дневный прием омеги-3 в высоких дозах. 
Предполагалось, что в результате у них сни-
зится риск повторного инфаркта.

В 2021 году норвежские ученые опубли-
ковали результаты своего исследования. Увы, 
никакого достоверного улучшения прогноза у 

участников исследования в сравнении с груп-
пой плацебо, которая получала кукурузное 
масло, не случилось. Показатели по повторным 
инфарктам, инсультам, смерти от всех причин, 
по госпитализации с сердечной недостаточ-
ностью оказались почти идентичными в обеих 
группах. «Мы не смогли выявить снижения 
частоты клинических событий у пожилых па-
циентов с недавно перенесенным острым ин-
фарктом миокарда, получавших в течение 2 лет 
ежедневный прием омега-3 ПНЖК», пришли к 
выводу ученые. И отметили бессмысленность 
назначения рыбьего жира для профилактики 
сердечно-сосудистых заболеваний.

А недавно та же 
группа авторов выстре-
лила дополнительной 
публикацией с ре-
зультатом вторичного 
анализа анамнеза тех 
же пациентов с точки 
зрения развития фи-

брилляции предсердий (мерца-
тельной аритмии, серьезного нарушения 
ритма сердца). И тут их ждало потрясение: 
выяснилось, что в группе, получавшей оме-
гу, частота фибрилляции предсердий была 
вдвое выше. 

На исходном уровне 759 из 1014 (75%) 
пациентов не имели в анамнезе фибрилля-
ции предсердий. Но за время наблюдения 
она развилась у 43 пациентов. Кроме того, 
у 27 пациентов появились эпизоды так на-
зываемой микрофибрилляции, то есть всего 
пациентов оказалось 70. При этом 46 из этих 
70 — из группы пациентов, принимавших 
омегу-3 (в группе плацебо таких оказалось 
почти вдвое меньше, 24).

Вывод ученых на этот раз однозна-
чен: прием добавок с омега-3 ПНЖК после 

инфаркта миокарда повышает риск раз-
вития фибрилляции предсердий. А ведь 
раньше предполагалось, что омега-3 по-
линенасыщенные жирные кислоты облада-
ют антиаритмическими свойствами… Увы, 
механизмы, лежащие в основе повышения 
риска мерцательной аритмии при приеме 
омега-3 ПНЖК, остаются не ясными.

 «Полиненасыщенные жирные кислоты 
омега-3 изучают у пациентов с сердечно-
сосудистыми заболеваниями уже несколько 
десятилетий, но результаты в отношении 
влияния на сердечно-сосудистые события 
противоречивые, — говорит врач-кардиолог 
Андрей Никитюк. — Ранние исследования 
демонстрировали значительное снижение 
частоты сердечно-сосудистых событий и 
смертности как при повышенном потребле-
нии жирной рыбы, так и при приеме омега-3 
ПНЖК, в то время как более поздние ис-
следования не выявили такого эффекта. 
Так что их польза не доказана. У нас вра-
чи выписывают их довольно часто, но я бы 
подходил к таким рекомендациям с боль-
шой осторожностью. Одно дело, если не 
помогут — но ведь и навредить могут. Уже 

несколько исследований показали повышен-
ный риск развития мерцательной аритмии у 
пациентов, принимающих омега-3, причем 
чем выше дозы, тем выше этот риск. Так 
что рыбий жир нужно принимать с большой 
осторожностью прежде всего пациентам с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, хотя 
бы потому что частоту атеросклеротических 
событий он точно не снижает».

Доктор медицинских наук врач-
кардиолог Алексей Эрлих напоминает, что 
новые руководства Американской ассоциа-
ции сердца о лечении пациентов с хрониче-
ской ишемической болезнью приветству-
ют нефармакологические методы лечения, 
включая здоровое питание и физические 
упражнения. Остаются в рекомендациях и 
статины как первая линия терапии для сни-
жения уровня холестерина. «Использование 
пищевых биодобавок, включая рыбий жир, 
омега-3 жирные кислоты или витамины, не 
рекомендуется пациентам с хронической 
ИБС, учитывая отсутствие эффекта в сни-
жении сердечно-сосудистых событий», — 
отмечает Алексей Эрлих.

Екатерина ПИЧУГИНА.

СЕРДЕЧНИКАМ 
НЕ ДО РЫБЬЕГО ЖИРУ

Ученые развенчали 
миф об абсолютной 
пользе омеги-3 

97-й сезон «Ленкома» открылся мю-
зиклом «Маяковский» в постановке 
Алексея Франдетти, который в про-
шлом году был назначен главным 
режиссером этого легендарного теа-
тра. Такой дебют убил сразу несколь-
ких зайцев: во-первых, Франдетти 
откровенно утвердил свое право на 
постановку мюзиклов в драматиче-
ском театре; во-вторых, он порабо-
тал с классикой, да еще и юбилейной 
(Маяковскому в этом году — 130 лет); 
в-третьих — привлек к работе одного 
из самых популярных музыкантов — 
Василия Вакуленко, известного как 
Баста. И, похоже, столь метким вы-
стрелом Франдетти удалось самое 
главное: он выпустил спектакль, ко-
торый обещает стать модным. 

Франдетти оперирует канонами шоу. 
Впрочем, всегда органично интегрирует 
эти каноны в материал. Вот и сейчас балкон 
«Ленкома», выходящий на Малую Дмитровку, 
стал уличной сценической площадкой, перед 
которой собралась толпа. А пятеро молодых 
артистов-зазывал энергично приглашали зри-
телей на спектакль «Ма-я-ков-ский!» (кричалка 
произносится по аналогии с «Бу-ра-ти-но»), 
который поставил Франдетти (ну тут, конечно, 
не обошлось без рифмы «спагетти»). 
Прикольно и в духе разнуз-
данной эпохи Серебряного 
века, плавно перешедшей в 
революционный террор, а за-
тем и топкое болото НЭПа. 

И хоть не было в этот день 
красной дорожки, по которой 
звезды обычно заходят на мю-
зиклы бродвейского формата, 
сами звезды присутствовали в 
полном объеме. Было началь-
ство в лице г-на Кибовского 
(Депкульт Москвы) и г-на Новикова (АП), были 
старшие коллеги — г-да Урин и Хазанов, а так-
же представители театральной обществен-
ности разных статусов и калибров.  

Режиссер назвал 
жанр своего спекта-
кля «муздрама» — 
тоже весьма акку-
ратно и остроумно, 
в стиле эпохи 20-х 
годов, когда всякие 
сокращения стали 

очень популярными. Пьесу 
написала Ника Симонова. Стихи в музыкаль-
ных номерах — а именно они, а не диалоги, 
концентрируют смыслы и двигают сюжет 
— принадлежат также Василию Вакулен-
ко и его группе Gazgolder. Историю жизни 

Маяковского с момента его рокового зна-
комства с четой Брик мы читали, смотрели, 
воспринимали много раз и в разных формах. 
Но есть поколения, которые не читали, не 
смотрели и вообще знать не знают про это-
го Владимира Владимировича. А знать-то 
надо. И вот для них муздрама Франдетти–
Вакуленко вещь просто неоценимая. 

Заглавный герой представлен в двух 
ипостасях: реальный здоровяк, материаль-
ный и громкогласный Станислав Тикунов и его 
альтер-эго «талант» (как сказано в программ-
ке) — почти бессловесный, зато невероят-
но пластичный Кирилл Русин. Хореография 

Ирины Кошубы в этом спектакле — сильней-
шее средство выразительности: роль пласти-
ки, танца, движения здесь так же важна, как 
встроенное в музыкальный ряд слово.

Понятно, что диалоги здесь превращены 
в хип-хоп-батлы, а иначе с чего бы Вакуленко 
звать? И сделано это так остроумно и есте-
ственно, что после спектакля долго отходишь 
от поселившегося внутри тебя приема — на-
чинаешь слышать рэп даже в радионовостях. 
Отлично выстроен батл между Чуковским и 
Горьким с одной стороны и героем спектакля 
— с другой. А сцена поэтического поединка 
Маяковского и Есенина — одна из лучших в 
спектакле. 

Пространство, придуманное Вячесла-
вом Окуневым, дышащее, многоуровневое, 
дающее нужные ассоциации с конструкти-
визмом, «Окнами РОСТа», с предметным 
контекстом, в котором существовал поэт. 
Но, увы, все это застилает мельтешение 

костюмов: вне стиля, вне образа, вне эмо-
ции — просто набор случайных кабаретных 
прикидов. Попытка объединить концепцию 
костюмов джинсовой тканью выглядит по 
меньшей мере наивно, не говоря уже о том, 
что случалось такое на театре не раз. И это 
странно — поиграть в модерн, в ар-деко 
разве не соблазнительно? Видимо, для ху-
дожниц по костюмам Анастасии Пугашкиной 
и Екатерины Гутковской — ни разу. Зато Иван 
Виноградов поиграл со светом именно так, 
как надо. И мощный эффект шоу во многом 
обеспечил. 

Артисты в целом большие молодцы. Да, 
это музДРАМА, но все же это МУЗдрама. И 
всем пришлось изрядно поработать, осо-
бенно главным антагонистам героя — Анне 
Зайковой (Лиля Брик) и Александру Горелову 
(Осип Брик). Им хватает индивидуальности 
и драматического мастерства, чтобы ярко 
отыграть тот адский конфликт, в который их 

порочная семейка погрузила гениального 
маргинала. Классные образы создают Виктор 
Раков (Горький) и Иван Агапов (Чуковский). 
Эмоционально цепляет Дмитрий Никонов 
(Есенин). Остальные персонажи, особенно 
женские, довольно схематичны. И проблема 
здесь в том числе в недостатке драматургии, 
которая периодически, особенно во втором 
акте, напрочь исчезает и оборачивается набо-
ром эстрадных номеров, слепленных невнят-
ным конферансом. Вся история с поездкой 
Маяковского в Америку и Париж — пример 
такой невнятицы. И это странно: классический 
бродвейский мюзикл пестрит образцами 
драматургических решений подобных эпизо-
дов. Практически всюду в хороших мюзиклах 
Уэббера, Сондхайма, Уалдхорна, да и в более 
скромных опусах, можно встретить сцены, 
где в рамках одного музыкального номера 
разворачиваются события, охватывающие 
разные пространства и длительные отрезки 
времени. Уж кому как не Франдетти владеть 
этим приемом? Вместо этого — сбивчивые 
комментарии к вставным номерам, в которых 
артистам просто нечего играть. 

Сцена смерти Есенина возвращает дей-
ствие в театральное русло. Сцена его арии 
«Ворон», перемежающейся с арией Мая-
ковского на известный всем текст «В этой 
жизни помереть не трудно, сделать жизнь 
значительно трудней», — драматическая 
кульминация спектакля. В финале звучит 
один из самых знаменитых хитов Басты 
«Санара» в качестве итога истории о поэте-
футуристе, грандиозном лирике, гении, став-
шем картой в политической игре; о безумце, 
создавшем не только великую поэзию, но и 
образцы советской рекламной продукции; 
о человеке, чья смерть до сих пор является 
загадкой. Всем известно, что мюзиклу нужен 
хит. Здесь вышло наоборот — хиту оказался 
нужен мюзикл. Публика стоя подпевает геро-
ям с включенными фонариками телефонов в 
руках. На премьере к восторгу зала «Санару» 
спел, выйдя на сцену, сам Баста.

Екатерина КРЕТОВА.

В «ЛЕНКОМЕ» МОДНЫЕ БАТЛЫ
Алексей 
Франдетти 
слил Басту 
с Маяковским
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«Собянин сделал 
свою победу сам»

Рейтинги доверия изначально свиде-
тельствовали о существенном электораль-
ном преимуществе Сергея Собянина еще на 
старте кампании, утверждает политтехнолог, 
председатель правления Фонда развития 
гражданского общества Константин Костин. 
Мэру и его команде удается сохранить ста-
бильную ситуацию в городе, обеспечивая 
привычный высокий уровень жизни москви-
чам, эффективно реализовывать новые мас-
штабные инфраструктурные проекты.

Сергей Собянин последовательно реа-
лизовывает программу развития Москвы: 
это и сервисность, и технологичность, и 
удобный и безопасный город для каждого. 
Начиная с периода пандемии и сейчас, в 
условиях санкций, мэр и его команда обе-
спечивают поддержку столичному бизнесу 
и московским предприятиям. Очевидно, что 
в таких условиях москвичи максимально 
поддержали Сергея Собянина.

Повлияла ли на итоги голосования под-
держка Владимира Путина? Либо же горожа-
не ориентируются больше на личную жизнь 
— на то, что происходит в их дворах, районах, 
в городе в целом?

— Я вижу синергетический эффект, — 
говорит политический консультант и по-
литический стратег Дмитрий Орлов. — С 
одной стороны, поддержка власти, лично 
Владимира Путина, а также патриотическая 

консолидация, конечно, влияют на резуль-
тат. Но я думаю, что основной вклад в свою 
победу внес сам Сергей Собянин, обеспе-
чивший высокое социальное самочувствие 
москвичей.

Сергей Собянин в обращении к москви-
чам на своем персональном сайте пообещал 
продолжать работу на благо города: «Под-
ведены предварительные итоги голосования 
на выборах мэра Москвы. Спасибо, дорогие 
мои, за поддержку. Несмотря на огромный 
путь созидания, который мы вместе прош-
ли, впереди большая, трудная, сложная, но 
очень важная работа для страны, для города, 
для москвичей. Я сделаю все, чтобы наш 
город стал еще круче и краше. Впереди всей 
планеты. Нам это точно по плечу. Потому 
что у нас есть самое ценное в этом мире — 
мужественные, талантливые, трудолюбивые 
люди, москвичи. Победа будет за нами».

Москвичи все более 
доверяют власти 

— Еще на старте мы говорили о том, что 
избирательные кампании будут вестись в 
условиях «новой нормальности», которая 
является следствием, с одной стороны, 
адаптации избирателей к новой реально-
сти, а с другой — успешной работы властей 
по сохранению стабильности и приемлемых 
уровней социальных показателей, — про-
должает Константин Костин. — Прослежива-
ется тенденция, при которой электоральное 

поведение основных со-
циальных групп становит-
ся более консервативным 
и лоялистским, обеспечи-
вая преимущество власти 
и ее кандидатов, поскольку 
в их поддержке избиратели 
видят сохранение стабиль-
ности и привычной жизни. 
Усилиями Сергея Собянина 
и его команды город живет 
своей нормальной жизнью.

Стоит отметить, что столь 
уверенная победа действую-
щего мэра города объясняется 
не только и не столько электо-
ральными причинами — такими, 
как внедрение дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ), благодаря 
которому явка избирателей возросла на 10% 
по сравнению с предыдущими выборами мэра 
Москвы в 2018 году. Основная причина того, 
что поддержка Сергея Собянина горожанами 
возросла, — в том, что город за последние 
годы действительно динамично меняется к 
лучшему. 

Это ощущается практически во всех 
сферах городского хозяйства и жизни. Так, 
одной из застарелых, унаследованных от со-
ветского градостроительства «болезней» 
жилого фонда столицы было обилие мо-
рально устаревших и обветшавших жилых 
домов первого периода индустриального 
домостроения — знаменитых «хрущоб», за-
мена которых требовала таких же, как 70 лет 

назад, «большевистских темпов» строитель-
ства и соответствующих средств. Они были 
найдены благодаря внедрению правового 
и организационного механизма реновации 
жилого фонда, разработанного в 2017 году и 
ставшего модельным для всей России. 

Постсоветским к началу работы команды 
Сергея Собянина был и московский транспорт: 
заложенные в нем принципы были адекватны 
второй половине ХХ века, но не середине ХХI 
столетия, инфраструктура постепенно ветша-
ла и не могла быть обновлена косметическими 
средствами. И здесь системный подход и 
грамотная организация дела позволили за не-
сколько лет построить десятки километров ли-
ний метро (самый крупный проект — Большая 
кольцевая линия, которая стала рекордным 
метрокольцом в мире), вернуть в городскую 
среду Московское центральное кольцо (МЦК), 
по которому было открыто пассажирское 
движение. Современный подвижной со-
став, станции и тактовое движение, а также 
интеграция в городскую тарифную систему 
сделали Московские центральные диаметры 
(МЦД) хребтом нового транспортного карка-
са — рассчитанного уже на 30-миллионную 
Московскую агломерацию будущего. 

Наконец, новой при нынешней управ-
ляющей команде стала городская 

среда по всей Москве, а особенно в центре 
города. Современные пешеходные зоны, 
парки и скверы, возможности для мульти-
мобильности горожан, сеть новых обще-
ственных пространств (от реконструиро-
ванных кинотеатров до реорганизованных 
библиотек) — на базе деградировавшей к 
началу 2010-х годов постсоветской Москвы 
удалось построить один из наиболее совре-
менных мировых мегаполисов 2020-х годов, 
многим технологическим и дизайнерским 
элементам которого жители западных столиц 
во время чемпионата мира по футболу-2018 
завидовали так же, как когда-то москвичи 
завидовали им. 

Добавим, что Сергей Собянин и его ко-
манда стояли у руля столицы не только в 
простые времена — Москва была признана 
одним из наиболее оперативно и удачно 
преодолевших коронавирусную пандемию 
мировых мегаполисов. И снова секретом 
успеха был выдающийся организационный 
потенциал этой команды, позволивший бы-
стро и грамотно принять верные решения — 
от режима ограничений до мер поддержки 
бизнеса. 

У остальных кандидатов 
большие перспективы

— Вы предполагали победу 
Сергея Собянина? — спрашиваем 
у экспертов.

«Мне кажется, не было аль-
тернативы», — говорит директор 
Центра политической конъюнкту-
ры Алексей Чеснаков.

«Он был безальтернатив-
ным кандидатом на ближайшие 
пять лет. Москвичи высказали 
мнение, согласны ли они с кан-
дидатурой Сергея Собянина, 
или нет», — считает Виталий 
Иванов.

— Неужели кто-нибудь 
сомневался? Москвичи же 
не с луны упали, настроения 

горожан очевидны. Москва словам не верит, 
Москва верит делам, — говорит Констан-
тин Калачев. — Собянин — человек, про-
веренный временем и делом. У него были 
статусные конкуренты: бывшие и нынешние 
депутаты, занимающие высокие посты в 
Государственной думе, Мосгордуме. Но они 
— политики. А городом должен управлять 
хозяйственник. Сергей Собянин — человек, 
доказавший, что может развивать город. 
Есть такой термин — устойчивое развитие. 
Вот он в точности подходит, если говорить 
про Москву при Собянине. Очень многое в 
Москве изменилось с его приходом.

Из очевидных достижений — форми-
рование одной из лучших в мире систем 
общественного транспорта. Это и метро, и 
электробусы, и, как говорят сами жители, 
наземное метро — Московское центральное 
кольцо (МЦК). Нельзя не сказать о Москов-
ских центральных диаметрах (МЦД), про-
резающих весь мегаполис и связывающих 
города области, которые расположены на 
расстоянии около 80 километров. Кстати, на 
днях с участием мэра и Президента России 
открылся 4-й диаметр. Жители региона с 
нетерпением ждут пятого.

А еще — создание МФЦ (многофунк-
циональных центров), которые каждый день 
посещают от нескольких сотен тысяч до 
двух миллионов москвичей. Через сайт мэра 
Москвы можно решить любую проблему во 
дворе и в доме. Программа «Мой район» 
значительно улучшила условия жизни го-
рожан в центре и на окраине, поставив их 
на один уровень.

Часть москвичей, поняв, что жить в 
спальных районах, даже за МКАД, не хуже, 
чем на туристическом Арбате или на Твер-
ской, переезжают на периферию города. 
Явные преимущества — простор, близость 
зеленых массивов и озер, чистый воздух, 
отличная инфраструктура, отсутствие про-
блем с парковками.

— Предварительные опросы горожан 
показывали заведомое преимущество Сер-
гея Собянина, — продолжает Константин 
Калачев. — Но я хочу отметить, что остальные 
кандидаты в мэры Москвы тоже не прогада-
ли. Они провели интересную избирательную 
кампанию — может, не столько для себя, 
а для своей партии. Например, занявший 
второе место депутат Мосгордумы Леонид 
Зюганов (КПРФ) с 7,96% показал, что на сле-
дующих выборах партия преодолеет барьер 
и пройдет даже в Госдуму.

У остальных кандидатов тоже достойный 
результат, не меньше 5%, — комментирует 
Константин Калачев. — У спикера Госдумы 
Бориса Чернышова (ЛДПР) — 5,98%, у спи-
кера Госдумы Владислав Даванков («Новые 
люди») — 5,12%. Единственный, кто набрал 
минимальное количество голосов, — депутат 
Госдумы Дмитрий Гусев («Справедливая 
Россия — За правду») — 3,89%. В любом 
случае эти результаты для кандидатов — 
успешные, потому что подтверждают: их 
партии могут рассчитывать на поддержку 
москвичей на выборах следующего созыва 
Государственной думы.

Виктория КРЮКОВА, 
Юрий СУХАНОВ.

c 1-й стр.
«Собянин сделал 
свою победу сам»

Рейтинги доверия изначально свиде-
тельствовали о существенном электораль

консолидация, конечно, влияют на резуль-
тат. Но я думаю, что основной вклад в свою 
победу внес сам Сергей Собянин, обеспе-
чивший высокое социальное самочувствие 
москвичей.

Сергей Собянин в обращении к москви

поведение основных со-
циальных групп становит-
ся более консервативным 
и лоялистским, обеспечи-
вая преимущество власти 
и ее кандидатов поскольку

Наконец, но
ляющей команде

c 1-й стр.

ДОВЕРЯИ И ГОЛОСУИ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
ЭР

А 
И 

ПР
АВ

И
ТЕ

ЛЬ
СТ

ВА
 М

О
СК

ВЫ



Бритни Грайнер была задержана в «Ше-
реметьево» в феврале 2022 года. В ее багаже 
обнаружили вейп с запрещенным веществом. 
По версии защиты, препарат был выписан 
Грайнер врачом в качестве медицинского 
анальгетика — весьма распространенная в 
Америке практика.

За свободу Бритни боролся весь аме-
риканский истеблишмент, правительство, 
Госдеп, президент Байден. Вскоре после 
суда состоялся ее обмен на отбывавшего 
25-летнее заключение в США россиянина 
Виктора Бута.

Пожилой учитель истории Марк Хиллиард 
Фогель летом 2021 года был арестован, а ле-
том 2022 года приговорен к 14 годам колонии 
общего режима из-за провоза для целей лич-
ного использования медицинского наркотика, 
который был обнаружен в его чемодане в том 
же «Шереметьево». Сейчас Фогель отбывает 
наказание в одной из колоний Ярославской 
области. Внушителен список его диагнозов, 
из-за которых ему и выписали этот препарат, 
запрещенный в РФ. «Это была моя ошибка, 
в которой я чистосердечно раскаиваюсь», — 
в своем последнем слове признался Марк 
Фогель. В отличие от Бритни Грайнер, шансов 
на обмен у Марка Фогеля остается не так уж 
и много. Америка не проявляет к его судь-
бе никакого интереса. А отношения между 
нашими государствами сейчас таковы, что 
рассчитывать на проявление одностороннего 
гуманизма со стороны Российской Федера-
ции в данном случае не приходится. 

Так в чем же заключалась вина Фогеля, 
из-за которой он может очень долго не увидеть 
Родину, и не факт, что увидит ее вообще, — по 
словам представителей семьи, состояние 
здоровья американца внушает серьезные 
опасения, а 14 лет за решеткой в его 62 года 
— это целая вечность.

«Приезжай снова, Бритни!»

Мое знакомство с Бритни Грайнер было 
недолгим. Как правозащитник и член Обще-
ственной наблюдательной комиссии Москов-
ской области, я посещала женскую колонию 
в подмосковной Икше, при которой функ-
ционировал следственный изолятор, где в 
ожидании суда и сидела олимпийская чем-
пионка. В марте 2022 года, когда я побывала 
там, имя Грайнер было известно разве что 
ее преданным болельщикам. Ей грозило до 
десяти лет лишения свободы за контрабанду 
наркотиков.

У Бритни была обувь 53-го размера. И 
безразмерная темная куртка с пришитыми 
разноцветными полосами — красной, черной, 
желтой и зеленой. «Черные живут для мира, 
вот что здесь написано», — пояснила Бритни 
Грайнер. Она являлась активисткой чрезвы-
чайно популярного в штатах общественного 
движения BLM, выступающего против расизма 
и насилия в отношении афроамериканцев.

Рост у Бритни был 2 метра 6 сантиметров. 
Кровать на втором ярусе, где она спала, была 
рассчитана максимум на 180 см, да еще и 
само изножье ограничили решетками, так 
что ноги не вытянуть. Кровать стандартная, 
как положено по правилам внутреннего рас-
порядка, — ради одного человека никто не 
станет изменять правила в местах лишения 
свободы.

Но Бритни не унывала. Она вообще ка-
залась очень умиротворенной. Как будто бы 
с ней ничего не произошло — ну да, попала в 
тюрьму, за окном Россия, вот ведь как бывает. 
Возможно, что она и сама до последнего не 
верила, что так по-дурацки может прекратить-
ся ее спортивная карьера и перевернуться 
жизнь. Ее приговорили к 9 годам. Потом за-
крутилась история с обменом…

На последнем перед отлетом в США видео 
Бритни покидает мордовскую колонию. В без-
размерной зеленой куртке, в пуховом платке 
— тоже по тюремному уставу, в медицинской 
маске на все лицо. Она выглядит неземной, 
инопланетянкой, заметенной мордовской 
поземкой. Это уже декабрь 2022-го. Забавно 
услышать, как на заднем плане сотрудницы 
ФСИН ласково напутствуют иностранку: «Ты 
молодец. Приезжай к нам еще!» — а та, на-
ходясь в совершеннейшей прострации, со-
гласно им кивает. Повезло так повезло.

Нестерпимая боль
Учителю истории и естественных наук из 

штата Пенсильвания Марку Хиллиарду Фоге-
лю повезло гораздо меньше. До момента за-
держания он работал в англо-американской 
школе при посольстве Москвы, имел общий 
педагогический стаж 36 лет, много лет жил 
в Москве и не имел никаких нареканий. У 
Фогеля было двое детей-студентов, практи-
чески выросших в России, находящаяся на 
иждивении престарелая мать 93 лет. В суде 
были представлены десятки исключительно 
положительных характеристик с места его 
работы и даже по месту жительства в Мо-
скве. Не был. Не состоял. Не привлекался. 
«Целый том уголовного дела был посвящен 
медицинским документам Марка Фогеля, — 
рассказывает Дмитрий Овсянников, пред-
ставитель интересов осужденного. — Я не 
могу подробно останавливаться на этом, но 
у него много диагнозов, сопровождавшихся 
сильными физическими болями. В моло-
дости Фогель получил серьезную травму, 
которая со временем прогрессировала. 
За последние тридцать лет ему пришлось 
перенести четыре операции на позвоночни-
ке, были заменены несколько позвоночных 
дисков и вставлены титановые стержни, 
усиливающие спину, также было проведе-
но дополнительное хирургическое вмеша-
тельство на ноге с установкой протеза. По 
словам близких, все последние годы Марк 
испытывал сильные боли. Любое изменение 
погоды, перелет, переезд, сидение в одном 
положении вызывали у него невыносимые 
страдания. Пока еще был молод и полон 
сил — терпел, но с возрастом состояние 
усугубилось.

«Он занимался йогой, лечебной физкуль-
турой, акупунктурой, регулярно проходил 
медицинскую реабилитацию, консультиро-
вался с ведущими медицинскими светилами 
— однако болезнь прогрессировала», — вспо-
минают близкие. 

Летом 2021 года, находясь в США, Фо-
гель обратился к известному практикующему 
врачу Элизабет Спаар, восходящей звезде со 
своим каналом в Интернете и миллионами 
подписчиков, которая специализировалась на 
такого рода проблемах. Она и посоветовала 
Фогелю для заглушения хронических острых 
болей употреблять электронную сигарету с 
медицинским наркотиком. «Она дала ему на-
правление и в министерство здравоохранения 
штата Пенсильвания, где он получил меди-
цинскую карту для легального приобретения 
в аптеке указанных медицинских препаратов, 
содержащих наркотическое средство, сроком 
на 1 год — с 28.07.2021 по 28.07.2022. С точ-
ки зрения американского законодательства 
он все сделал как положено, Пенсильвания 
— один из немногих штатов США, который 
лицензирует покупку подобных веществ, по-
лучить эту лицензию достаточно сложно», — 
продолжает Дмитрий Овсянников.

Футболистам сигареты 
разрешаются

Знал ли обычный учитель о том, что в 
Российской Федерации данные вещества 
полностью запрещены к медицинскому ис-
пользованию? Обязан ли был знать это? Он 
изучал этот вопрос. Как выяснилось, в 2018 
году к чемпионату мира по футболу были 
сделаны послабления для потребителей 

таких веществ. Болельщики могли приехать 
в РФ и даже пройти на матчи мундиаля с пре-
паратами, имеющими наркотические или 
психотропные компоненты, если у них при 
себе был рецепт от врача. Как рассказывали 
в оргкомитете ЧМ, оценивать подлинность 
документа должны сотрудники силовых струк-
тур. «Иностранцы получили право ввезти в 
Россию несколько сотен препаратов, в том 
числе запрещенных у нас, — такая процедура 
регламентирована решением Коллегии Ев-
разийского экономического союза (ЕАЭС) на 
всей его территории. Приехать можно было со 
многими ранее запрещенными веществами, 
если было подтверждено их использование в 
медицинских целях», — уточняли в оргкоми-
тете Игр. Футбольные болельщики — народ 
специфический, понятно, что лучше было 
допустить некоторые послабления, чем, к 
примеру, массово сажать приехавших ино-
странцев. Так, правила поведения зрителей 
на стадионах FIFA допускали наличие при 
себе наркотических и психотропных веществ. 
Главное — это разрешение от врача, выпи-
санное на русском или английском языках. 
Объем препарата не должен был превышать 
указанного в документе. Но к моменту ареста 
Фогеля чемпионат мира по футболу давно уже 
закончился. Однако вскоре в России должен 
был пройти мировой чемпионат по пляжному 
футболу, и, по словам близких, Фогель опро-
метчиво решил, в чем и заключалась его роко-
вая ошибка, что правила остались прежними, 
и ничего страшного в провозе медицинских 
растительных наркотиков в Россию не будет. 
Естественно, незнание законов никого не 
освобождает от ответственности.

«К сожалению, на свой страх и риск 
Фогель не придумал ничего лучшего, как 
упаковать в багаж и взять с собой в Россию 
медицинские наркотики. Об их весе он не 
задумался, положил все, что было дома. И 
это, безусловно, была его вина — не выяс-
нить досконально, изменились ли с 2018 года 
правила или нет. Он до сих пор не находит 
себе оправдания», — пытается хоть как-то 
оправдать американца его представитель.

Как следует из приговора суда, 13 августа 
2021 года Фогель М.Х. совершил контрабанду 
наркотических веществ, то есть их незаконное 
перемещение через таможенную границу 
Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС. 

Американец прилетел авиарейсом SU 
103 из Нью-Йорка с багажом, в котором на-
ходилось «14 картриджей для электронных 
сигарет с коричневым жидким веществом 
внутри каждого, 5 футляров для контактных 
линз, внутри каждого — вещество расти-
тельного происхождения зеленого цвета» и 
две электронные сигареты. Как следует из 
приговора суда: «…в продолжение преступ-
ного умысла, направленного на контрабанду 
наркотических средств в крупном размере, 
осознавая общественную опасность своих 
действий, предвидя неизбежность насту-
пления общественно опасных последствий 
и желая их наступления, Фогель М.Х. про-
следовал в зону выгрузки багажа и забрал 
свой чемодан, умышленно не задеклариро-
вав в установленной форме и не предъявив 
таможенному контролю сокрытые в багаже 
вышеуказанные наркотические вещества». 
«…Предвидя неизбежность наступления 
общественно опасных последствий и желая 
их наступления» — с этим можно, конечно, 
поспорить. Вряд ли скромный преподава-
тель истории хотел закончить свою карьеру 
подобным образом. 

Он направился к зеленому коридору, тем 
самым подтверждая, что запрещенных пред-
метов у него с собой нет. Но служебная собака, 
подбежала к его багажу и начала скрести его 
чемодан… После задержания и ареста Фогеля 
многие патриотические СМИ написали, что 
тот являлся едва ли не профессиональным 
поставщиком наркотических веществ в Рос-
сию, что ранее мог использовать свой статус 
и свое положение «для организации канала 
поставки в РФ наркотиков».

На дворе стояло лето 2021 года, отноше-
ния между нашими странами расхолажива-
лись на глазах. В любом американце общество 
с воодушевлением готово было увидеть кон-
трабандиста и шпиона, тем более — драгдиле-
ра. Кого бы он снабжал этими медицинскими 

препаратами — учеников посольской школы? 
На самом деле, как говорят юристы, для со-
блюдения российского законодательства 
Фогелю не хватило немногого — он имел 
право и должен был легализовать выданные 
ему медицинские документы, перевести их на 
русский язык и поставить апостиль, междуна-
родный штамп, подтверждающий законность 
выдачи, а также выбрать другой коридор — не 
зеленый, а красный. 

На суде не был полностью разрешен и 
вопрос с весом медицинского наркотика. 
По мнению стороны защиты, этот вес яв-
лялся пограничным — чуть меньше, и это 
не было бы характеризовано как крупный 
размер, а Фогель получил бы более мягкое 
наказание. «Основное разбирательство в 
суде как раз и шло об определении объема, 
государственный эксперт посчитал его по 
устаревшей методике. Тем более что пред-
метом исследования являлись не кустарно 
приготовленные наркотики для появления как 
можно большего одурманивающего эффекта, 
а медицинские препараты другой страны, 
изготовленные промышленным способом 
со строгим контролем качества», — уточняют 
представители семьи. 

Свой арест учитель пережил крайне тяже-
ло. С момента сложной психотравмирующей 
ситуации у Фогеля развилось психическое 
расстройство в виде смешанной тревожной и 
депрессивной реакции, обусловленной рас-
стройством адаптации. Он не мог спать, не 
мог говорить ни о чем, кроме случившегося, 
постоянно испытывал чувства вины и унижен-
ности. Это тоже из приговора суда. Тем не ме-
нее состояние его психики не было настолько 
плохим, чтобы признать его невменяемым. В 
применении мер медицинского характера он 
не нуждался.

Обжалованию не подлежит

Нарушил ли Марк Фогель закон РФ? Да. 
Заслужил ли 14 лет лишения свободы?.. Этот 
вопрос остается открытым. Особенно учиты-
вая данные о личности задержанного, полное 
признание вины, совершение преступления 
впервые, чистосердечное и деятельное рас-
каяние, а также состояние здоровья и наличие 
действительно серьезных заболеваний и то, 
что это были медицинские препараты, пусть 
и оформленные не надлежащим образом для 
провоза в России. Ничего из этого не повлияло 
на смягчение приговора. Фактически Фогель 
получил едва ли не максимальное наказание 
из возможных. 12 лет по части 3 ст. 229.1 УК 
РФ «Хищение либо вымогательство наркоти-
ческих средств или психотропных веществ, а 
также растений, содержащих наркотические 
средства или психотропные вещества, либо их 
частей, содержащих наркотические средства 
или психотропные вещества» и 3 года по ч. 2 
статьи 228 УК РФ «Незаконные приобретение, 
хранение, перевозка, изготовление, пере-
работка наркотических средств». Сроки были 
суммированы и частично уменьшены — на 
год. Итого — 14 лет. 

Когда он выйдет на свободу, ему будет 
уже за 75. Да, есть страны с крайне жестким 
законодательством, где провоз запрещенных 
веществ вообще карается смертью, — но мы 
все же до сих пор еще считаем себя право-
вым государством. И если целью уголовного 
наказания является исправление и предупре-
ждение не совершать подобные преступные 
деяния впредь, то вряд ли это относится к 
тому же законопослушному Фогелю, который 
ранее никогда в жизни не привлекался даже к 
административной ответственности. 

Но приговор был вынесен в середине 
2022 года. Этим все сказано. А когда чело-
веческая жизнь в любой стране и при любой 
власти имела хоть какое-то значение с точки 
зрения высокой политики? Самое страшное, 
что на самом деле в похожий переплет мог 
попасть любой, и даже в той же Америке с 
россиянином, совершившим подобное дея-
ние, вряд ли поступили бы более гуманным 
образом. 

Справедлив ли данный приговор? Слу-
жит ли он хоть чему-то? Хоть делу мира, хоть 
исправлению единственного человека? По-
нятное дело, сейчас не время не только для 
милосердия, но и для справедливости. 

Свои за скромного учителя истории тоже 
не вступились. Вероятно, у него за спиной 
не было мощного ЛГБТ и демократического 
лобби, как в случае с Бритни Грайнер, которое 
буквально тараном заставило президента 
Байдена сделать все, чтобы вернуть спор-
тсменку домой любой ценой. Не было бы этого 
отчаянного лобби, организованного супругой 
Бритни, — никто бы даже затевать ее обмен 
с Бутом не стал. 

Двухпартийная группа сенаторов Соеди-
ненных Штатов просила Государственный де-
партамент, чтобы объявить Фогеля незаконно 
задержанным, но на его дальнейшую судьбу 
это никак не повлияло. Речь о его обмене, по 
крайней мере сейчас, не идет. С точки зрения 
государственных интересов США он вряд ли 
может быть как-то выгоден — он же не Пол 
Уилман, осужденный в России за шпионаж. 
Впрочем, в той же Америке все еще нахо-
дятся в заключении российские граждане, 
чье освобождение может быть нужно самой 
России, но, видимо, не настолько, чтобы дви-
гать эту тему.

Сперва речь шла о том, что, возможно, 
Фогель войдет в обменный фонд американ-
цев, но сейчас данный вопрос практически не 
поднимается. В исправительной колонии, куда 
уехал отбывать наказание Марк, нет условий 
для его лечения и реабилитации. По словам 
родных, из-за болей он почти не может спать, 
а из обезболивающих получает только самые 
простые. Местные медики не считают его 
состояние чем-то из ряда вон выходящим и 
требующим безотлагательных мер. Кассация, 
на которую рассчитывал Фогель, была на днях 
оставлена без удовлетворения, нарушений в 
его деле не нашли. 

Свои не бросают?

Иван Мельников, вице-президент 
российского подразделения Междуна-
родного комитета защиты прав человека, 
также занимавшийся вопросом обмена Брит-
ни Грайнер и Виктора Бута: «Я считаю, рано 
ставить точку в этом деле. Все-таки Марк Фо-
гель остается вполне перспективной фигурой 
для обмена. Если добиться соответствующей 
реакции от американских властей, то рос-
сийская сторона не должна быть против его 
освобождения. Его нахождение в российских 
местах заключения приносит, как мне кажется, 
намного меньше пользы, чем если бы кто-то 
из осужденных в Америке наших сограждан 
вернулся бы домой. К сожалению, сейчас 
американские власти не выражают интереса 
в вызволении Фогеля. Такое впечатление, что 
его судьба их совсем не волнует. Обычный 
законопослушный человек, не шпион и не 
террорист, традиционной ориентации. Вро-
де бы это должно быть ему только в плюс. 
Но вступиться за него некому, получается. 
А американцев сегодня в принципе волну-
ет только обмен осужденного на 16 лет за 
шпионаж бывшего морпеха Пола Уилмана 
или журналиста The Wall Street Journal Эвана 
Гершковича, арестованного в России по по-
дозрению в шпионаже. Со своей стороны, я 
готов содействовать вопросу обмена. Равно-
ценной фигурой, безусловно, может стать 
Александр Винник, российский программист, 
основатель одной из криптовалютных бирж. 
Он был задержан в 2017 году в Греции и обви-
нен в кибермошенничестве. Жена Александра 
за это время умерла, у него осталось двое 
детей-сирот и пожилая мама, которая сейчас 
одна воспитывает их».

...Кстати, 1 сентября 2023 года в Феде-
ральном окружном суде Северного округа 
штата Калифорния прошло первое заседа-
ние по делу против россиянина Александра 
Винника. В США его обвиняют в отмывании 
денег через интернет-биржу криптовалют 
BTC-e. По схожим обвинениям Винника уже 
осудили во Франции.  По словам его матери 
Веры Винник, состояние здоровья Алексан-
дра постоянно ухудшается, но в тюрьме, где 
он находится, недостаточно медицинского 
оборудования для обследований. На фоне 
сложной ситуации она даже написала письмо 
американскому послу Линн Трейси. Но ответа 
так и не получила. Александру Виннику грозит 
до 55 лет тюрьмы. 

Екатерина САЖНЕВА.

На Урале разгорается скандал между 
киношниками и жителями крошечного 
села Муратовка Челябинской области. 
Селяне возмущены тем, что в их краях 
сняли фильм «Деревня проклятых».

Простые люди планируют собраться 
на сход и потребовать сменить название 
киноленты.

Мы выслушали мнения всех сторон кон-
фликта и узнали, как живет деревня, к которой 
прикрепилось название «проклятая». 

Началось все с двухминутного сюжета, 
который показали по федеральному теле-
каналу. Речь шла о съемках фильма «Деревня 
проклятых». 

«Фильм ужасов без декораций снимают 
в Ашинском районе. Старинная деревянная 
церковь в селе Муратовка стала съемочной 
площадкой», — анонсировали репортаж.

По словам автора сюжета, жанр фильма 
— хоррор: «Построенная в XIX веке церковь 
давно нагоняет своим видом ужас. Даже сама 
природа леденит кровь, холодок пробегает 
по спине и мурашки по телу».

— Нас никто не оповестил о съемках, — 
рассказывает местная жительница. — Приеха-
ли вечером, утром уехали. А у меня знакомые 
напротив церкви живут. Вот они и заметили, 
что около храма свет горит, палатку там по-
ставили. Подумали — наверное, туристы. 
Церковь-то старинная, сюда часто из других 
городов приезжают. А когда мы узнали, что 
там снимали фильм «Деревня проклятых», 
обалдели. Кино ведь про ужасы: по сюжету 
в церкви нашли человеческую руку, слизь 
какую-то. Это ненормально. По телевизору 

еще нашего местного жителя показали, 90-
летнего Афанасия Шалупова. В кадре он го-
ворил: «Никого нет, никого не осталось, все 
разъехались». Как это не осталось? Мы-то 
еще живем. 

Первый поднял шумиху Николай Чванов. 
Мужчина родом из Муратовки. В селе у него 
живет отец. «Кто разрешил съемки с таким 
названием? Ничего святого не осталось, — 
возмущался Чванов. — Это село с историей, 
но, как большинство деревень, сейчас оно в 
упадке и разрухе. Мы не против съемок, мы 
против названия». 

Старожилы Муратовки поддержали 
земляка.

— Почему они не сняли что-то красивое? 
— удивляется одна из местных жительниц. 
— У нас такая природа, клуб отремонтирова-
ли, площадку заасфальтировали, ребятишки 
играют, освещение там хорошее. Сама дерев-
ня когда-то была в почете, она всех кормила, 
сельское хозяйство было, поля… 

На этом моменте собеседница осека-
ется: «Правда, после перестройки ничего не 
осталось. Да и молодежь почти вся уехала. 
Много у нас разрухи. Дома брошенные, садик, 
магазин. Но леса и пруд сохранились. Сюда со 
всей округи на охоту и рыбалку съезжаются. 
Ну какие мы проклятые?»

Разрушенная церковь, которая при-
влекла режиссера, выглядит на самом деле 
ужасающе. Фотограф Мария Мачинская, чьи 
снимки оказались в паблике «Заброшенные 
места», поделилась впечатлениями: «Через 
несколько лет история о ней останется только 
на фотографиях».

— Церковь деревянная, она давно раз-
рушилась, — добавляет женщина. — В 1929 
году была закрыта и разграблена, кресты и 
колокола сбросили. Одно время там зерно 
хранили. Позже решили конный двор сде-
лать. Загнали лошадей, они там с ума схо-
дили, орали, ржали. В итоге махнули рукой 
на храм. Восстанавливать бесполезно. Хотя 
стоит церковь столько лет и не падает. Только 
накренилась в одну сторону, поэтому люди 
боятся туда заходить, вдруг рухнет. Но тем 
не менее это святое место, пусть доживает 
свой век. 

«Школа сгорела, 
автобус отменили»

В соседних деревнях теперь подтруни-
вают над жителями Муратовки, называют 
их «проклятыми». «Вы были в том селе? Так 
узнайте, как живут люди. Название «прокля-
тое» будто специально для них придумали», 
— пишут челябинцы в соцсетях. 

Заведующая муратовским ДК Лениза 
Бочарникова рассказывает, как живется в 
селе. 

— Связи нет, сюда не дозвонишься. Про-
вайдер отказался от нас, говорят — нерента-
бельное село. Население меньше 100 человек. 
В основном пенсионеры и несколько работаю-
щих семей. Интернета тоже нет. Каждый сам 

себе тарелки установил, — начала Лениза. 
— Детей в селе немного, человек 7–8. Школа 
была, но сгорела. Построили маленькую для 
начальных классов. Со временем детей стано-
вилось меньше, учителя старели. Одна ушла 
на пенсию, вторая заболела и умерла. Некому 
стало учить ребятишек. Теперь все дети ездят 
в соседнее село Ерал. Решили, что возить 
дешевле, чем содержать здесь школу.

Детей из Муратовки возит школьный 
автобус. А вот общественный транспорт в 
село не ходит. 

— Это наша беда. Мы просили, чтобы к 
нам пустили хотя бы раз в неделю автобус, 
нам ответили: есть школьный автобус, им 
пользуйтесь. Но он ходит с сентября по май, 
летом его нет, — вздыхает собеседница. — 
Дороги тоже не ремонтируют. Рядом нахо-
дится башкирская деревня Текеева, родина 
Салавата Юлаева. Нам туда удобно ездить 
в больницу, на рынок. Но зимой дорогу ни-
кто не чистит, попасть к ним не можем. У нас 
такие бураны, что ни на чем не проедешь. В 
этом году сомневаюсь, что сможем выбраться 
отсюда. Нас предупредили, чтобы дороги на-
вряд ли станут чистить. А переезжать куда-то 
нет возможностей.

В Муратовке нет не только связи, дорог и 
транспорта, но и магазинов. О том, что здесь 
была продуктовая лавка, напоминает раз-
рушенное кирпичное строение с вывеской 
«Магазин».

— Продуктами на дому торгует женщина. 
Что-то типа ларька организовала, — доклады-
вает женщина. — Ассортимент там скудный. 
В основном хлеб, консервы, что-то развес-
ное, упакованное. Я сколько раз ни заходила, 
продукции особо нет. Бывает, что ей некогда 
съездить в соседнее село за продуктами, 

тогда пустовато на прилавках. Еще она корову 
держит, молочку продает. Так-то в селе скоти-
ну мало кто может себе позволить: тракторов 
нет, косить нечем, да и сил нет. 

А вот ФАП, как ни странно, в наличии. Вот 
только с фельдшером беда. Из-за отсутствия 
общественного транспорта врач — нечастый 
гость на селе. 

— Медкабинет находится в здании би-
блиотеки. Фельдшер жалуется, что сени в 
аварийном состоянии. Боится, что крыша 
может обрушиться и придавить больных. Сама 
она живет в Ерале. Сюда приезжает на школь-
ном автобусе. Летом ей не на чем ездить. В 
это время она вынуждена брать отпуск или 
больничный. Так что почти все лето мы без 
медика. Выручает соцработница, у которой 
муж работает в Кропачеве. Народ заказывает 
ему лекарства. 

Газа в деревне, само собой, тоже нет. 
Зимой дома отапливают дровами. Вода из-
под крана течет ржавая. «Видимо, не совсем 
питьевая, техническая. Но, слава богу, хоть 
такая есть», — считает Лениза.

Из положительных моментов — в деревне 
есть клуб и библиотека. 

— Пытаемся развлекать население. Ве-
дем кружки по рукоделию, праздники про-
водим, например день села. Из постоянных 
жителей в клуб ходит максимум 8–9 человек, 
— добавляет собеседница. — У нас есть во-
кальный коллектив «Русская душа», в нем 
состоят пять человек: пенсионеры, библио-
текарь и я. Мы поем, выступаем на фести-
валях в нашем регионе, даже в Челябинск 
ездили. Крутимся как можем. На зарплату не 
жалуюсь. Двадцатку получаю. Муж хорошо 
зарабатывает. Мои дети разъехались отсюда. 
А вот младшенький в Президентском полку 
служит. 

— В библиотеку народ ходит?
— Ходят, есть постоянные читатели. Мы 

вместе с библиотекарем работаем, она мне 
помогает, я ей. Устраиваем мероприятия, 
приглашаем людей. В библиотеку каким-то 
образом провели Интернет. Телевизор, прин-
тер купили. В ДК нам тоже купили аппара-
туру для вокального коллектива: колонку и 
микрофоны. Вот вы и узнали историю нашего 
села. Ну какие мы проклятые? А ведь нас те-
перь так называют. Муж поехал на работу, а 
ему там говорят: а, этот приехал, из деревни 
проклятых.

На этой неделе местные думали собрать 
сход жителей, чтобы составить официальное 

письмо с требованием сменить название 
фильма.

— Нас остановил глава района. Сказал, 
что его вызывают вроде в прокуратуру насчет 
этого дела. Видимо, что-то выясняют. Воз-
можно, чуть позже соберемся. А то прозвище 
теперь прилипнет к нам. И так еле выживаем, 
теперь еще в историю попали. Этого нам 
только не хватало…

■ ■ ■
Продюсер кинокомпании, которая снима-

ет фильм, Максим Габула считает, что жители 
напрасно раздули скандал: «Село Муратовка 
не имеет никакого отношения к фильму. Ме-
сто съемок выбрали по одной причине — на 
Урале оказалась только одна разрушенная 
деревянная церковь. Есть каменные, еще 
какие-то, но деревянных нет. Никаких оккульт-
ных вещей и осквернения в церкви не было. 
Это просто место загадочного происшествия, 
которое исследуют экологи. Там нет пугалок, 
монстров. Просто создается гнетущая атмос-
фера, где человек борется с внутренними 
кошмарами. Само село и местных жителей 
мы не снимали. В картине фигурируют только 
лес и церковь. По сути, мы ведь эту церковь 
увековечили в фильме. Раньше до нее никому 
не было дела». 

Ирина БОБРОВА.
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Жители села, где сняли 
скандальный фильм, 

рассказали о своих 
бедах

Марк Фогель вслед за Бритни Грайнер 
ждет своего Виктора Бута

Кассация оставила без изменения 
приговор 62-летнему учителю исто-
рии американцу Марку Фогелю, чье 
уголовное дело почти полностью по-
вторяет громкую историю с арестом 
и судом над баскетболисткой из 
США Бритни Грайнер. Кроме оптими-
стичного финала. Она — знаменитая 
чернокожая спортсменка нетради-
ционной ориентации, демократка, 
сторонница скандального движения 
Black Lives Matter («Жизни черных 
имеют значение»). Он — пожилой 
школьный учитель, семейный, бе-
лый, законопослушный республика-
нец, не известный широким кругам. У 
этих людей мало общего. Кроме аме-
риканского гражданства и уголовного 
дела.

РУССКАЯ 
ТРАГЕДИЯ
АМЕРИКАНСКОГО ИСТОРИКА

Бритни 
Грайнер 
и Виктор 
Бут нашли 
друг друга.

Марк Фогель в ожидании приговора.

На Урале разгорается скандал между 
киношниками и жителями крошечного 
села Муратовка Челябинской области. 
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В ДК еще теплится 
жизнь.



Багаж

О том, что оба пригожинских 
борта использовались не только 
как пассажирские, но и как по-
чтовые, знали все лица, обслужи-
вавшие «главного пассажира» (так 
неофициально называли между 
собой Пригожина).

Процесс загрузки неформаль-
ного багажа на борт контролировал 
Андрей Олейник, менеджер, ответ-
ственный за безопасность. На наши 
вопросы он отвечать отказался.

Обычно просьба экипажу (на 
самом деле это был завуалирован-
ный приказ) звучала так: необходимо 
передать какую-то коробку из «Ше-
реметьево» в «Пулково». Водитель 
должен был встретить самолет прямо 
на летном поле питерского аэродро-
ма, где ему и передавали груз. 

Изучать содержимое коробок 
членам экипажа, разумеется, было 
строго запрещено. Однако роль курье-
ров выполняли именно пилоты и борт-
проводница. Никто из пассажиров не 
касался этих коробок, передача груза 
водителю в аэропорту назначения про-
исходила уже после того, как все, вклю-
чая Пригожина, покидали борт. Летчики 
были не в восторге от этой миссии, но 
им оставалось только смириться.

При этом сам груз отличался и по 
внешнему виду, и по габаритам. Иногда 
это были подарки (к праздничным дням) 
— коробки, упакованные в подарочный 
пакет, иногда просто коробки, конвер-
ты с бумагами формата А4. Коробки 
обычно размещали в багажном отсеке 
самолета, пакеты — прямо в салоне.

Сама процедура выглядела сле-
дующим образом. Багаж привозили на 
территорию терминала «А» аэропорта 
«Шереметьево», куда машина может 
заехать только по предварительно за-
казанному пропуску. 

Далее груз помещался на первичный 
контроль, его пропускали через интроскоп 
HI-SCAN. Некоторое время груз оставался 
в терминале в ожидании Пригожина и его 
спутников. 

Когда же поступала информация, что 
пассажиры выдвинулись в сторону «Ше-
реметьево», груз забирали пилоты, снова 
проходили досмотр и в сопровождении 
хендлингового агента (человек, который 
регулирует всю процедуру обслуживания 
самолета) на машине службы авиационной 
безопасности аэропорта ехали к самолету. 
Кстати, хендлер обязательно сопровождает 
экипаж во время перемещения по полю.

Подобный строгий порядок касался и 
пассажиров. Даже если Пригожин прибывал 
в «Шереметьево» на вертолете, а так бывало 
чаще всего, он не мог просто перейти с одного 

воздушного судна на другое, даже если бы 
они стояли в 50 метрах друг от друга. Всех пас-
сажиров доставляли в терминал на машине, 
они проходили через контрольные рамки и на 
машине ехали уже к самолету. Около само-
лета обычно дежурил представитель службы 
авиационной безопасности. 

При всей процедуре получения и досмотра 
неофициального груза обычно присутствовал 

Олейник. Так было и при последнем вылете 
Embraer Legacy из «Шереметьево» 23 августа. 
Однако за размещением багажа в самолете 
он обычно не следил, это прерогатива пило-
тов. Летчики отмечают, что за несколько лет 
(Олейник работал на Пригожина достаточно 
давно) никаких инцидентов с посылками не 
происходило.

О багажном отсеке самолета Embraer 
Legacy следует сказать особо. Сами авиаторы 
шутят: «туда можно хоть слона сложить». Обыч-
но в отсеке лежат заглушки для двигателя, 
одеяла из салона, вещи, кухонная утварь (на-
пример, подносы), легкая мебель, преслову-
тые парашюты, наличие которых так заботило 
Пригожина. То есть в теории там можно было 
спрятать некий посторонний предмет, который 
повлиял бы на нормальный ход полета.

Неисправность

Летчики, с которыми нам довелось бе-
седовать, по-прежнему считают версию ло-
кального взрыва на борту самолета в районе 
пола в правой части фюзеляжа наиболее 
вероятной. «Левшин (Алексей Левшин, ко-
мандир экипажа, погибший вместе с При-
гожиным) вытащил бы самолет при любом 
отказе матчасти. Даже при минимальном 
проценте, — уверенно говорят его сослу-
живцы. — Допустим странную версию: все 
в самолете уснули, двигатели работали на 
малом газу, самолет летел в режиме авто-
пилота, гипотетически свалился в штопор, 
и никто на это не отреагировал. Но скоро-
сти при этом небольшие, а значит, самолет 
просто упадет абсолютно целый. Он не 
будет гореть в воздухе и разваливаться 

в воздухе. Нет такого набегающего потока, 
чтобы он начал разваливаться».

Вместе с тем специалисты пытаются 
понять, могли ли события развиваться таким 
образом не при взрыве, а в случае отказа 
одной или нескольких систем самолета.

Похожий случай произошел в сентябре 
2010 года на борту Ту-154 во время рейса 
Удачный — Москва. Тепловой разгон акку-
мулятора (резкий рост температуры элек-
тролита) привел к короткому замыканию и 
отказу всей системы электропитания на 
борту. Отказали и электрические топливные 
насосы. Но экипаж даже в такой критиче-
ской ситуации сумел посадить самолет в 
тайге на недействующий аэродром в Ижме 
(Республика Коми). Никто из 81 пассажира 
и членов экипажа не пострадал. 

Вспоминая ту историю, авиарассле-
дователи подчеркивают, что практически 
все системы управления Embraer Legacy 
600 дублируются. Например, в случае за-
клинивания руля можно управлять самолетом 
с помощью двигателей, то увеличивая, то 
уменьшая тягу. 

Напрашивается аналогия и с недавним 
случаем, произошедшим не в небе, а под 
водой. 1 июля 2019 года в акватории Барен-
цева моря возник пожар на глубоководной 

станции АС-31 «Лошарик». Погибли 14 моряков-
подводников. Тогда причиной трагедии стали 
взрыв аккумуляторной батареи и возникший 
затем пожар в аккумуляторном отсеке. Воз-
можность такого развития событий на борту 
Embraer эксперты также проверят. 

Кстати, очевидцы утверждают, что члены 
команды Пригожина, как правило, не брали с 
собой портативные аккумуляторы (пауэрбан-
ки), поскольку самолет и так ими оборудован. 
Но возгорание и даже взрыв пауэрбанка едва 
ли могли привести к таким мгновенным по-
следствиям, как отделение крыла.

При этом авиаторы советуют не заци-
кливаться на турбохолодильнике, который, 
напомним, меняли за два дня до катастрофы. 
«Это рабочая система, она не будет функ-
ционировать, если туда что-то постороннее 
внедрят», — полагают эксперты. За замену 
агрегата отвечал инженер «МНТ-аэро» Сер-
гей Китриш, который проходит свидетелем 
по уголовному делу. Однако и его считают 
специалистом с безупречной репутацией: 
«Он не выпустил бы самолет даже с малейшей 
неисправностью».

На борту самолета Пригожина был за-
менен и датчик температуры тормоза. Пе-
регрев тормозов обычно происходит при 
посадке самолета, и если температура до-
стигает критических отметок, индикатор 
загорается красным светом. В этом случае 
сотрудников наземных служб даже просят не 
приближаться на минимальное расстояние 
к той стороне шин самолета, где находятся 
термовыключатели.

В случае с Embraer Пригожина речь шла 
именно о проблемах с датчиком, который 
заменили. Впрочем, его поломка не могла 
стать причиной возникновения критической 
ситуации в полете.

Пилоты

Однако следствие, скорее всего, будет 
активно отрабатывать версию человеческого 
фактора — самую популярную при расследо-
вании авиакатастроф. Тем более что для этого 
есть даже формальные предпосылки.

Уже установлено, что экипаж Пригожина 
был сильно измотан. Не соблюдались нор-
мативы рабочего времени, установленные 
Федеральными авиационными правилами. 
Кроме того, летчики пребывали в постоянном 
стрессе из-за частых полетов на закрытые для 
обычных судов аэродромы, расположенные 
в непосредственной близости от зоны СВО. 
Эти факторы, в частности, стали причиной 
увольнения из «МНТ-аэро» весной 2023 года 
командира экипажа Сергея Коробчинского. 

Но то ли чиновники Росавиации были не 
в курсе проблем пилотов «МНТ-аэро», то ли 
влияния Пригожина хватало, чтобы на наруше-
ния закрывали глаза — теперь эти сведения 
авиаинспекторам едва ли пригодятся, так 
как после катастрофы компания фактически 
прекратила свое существование.

Виктория ЧУМАКОВА.

ГРОМКИЕ ДЕЛАГРОМКИЕ ДЕЛА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

12 сентября 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оборудованный лет-
ний лагерь для автотуристов c местами для 
установки палаток или легкими домиками. 
4. Тоненький справочник с правилами. 10. 
«Антитеснота» в большой четырехкомнат-
ной квартире. 11. Зрительская «цена» по-
пулярного сериала. 13. Бумажные рулоны, 
купленные для косметического ремонта 
квартиры. 14. «Плач» скрипки, оставшейся 
без поддержки оркестра. 15. Материал для 
урока лепки в детском саду. 16. Привкус 
баклажана, убранный солью. 18. Магазин 
с эмблемой в виде змеи и чаши. 20. Свиток 
из коллекции египтолога. 22. «Приставка» к 
высоченной яблоне. 23. Завораживающая 
«мелодия» считаемых купюр. 24. Экономист, 
предсказавший скорый кризис. 27. Лохматое 
страшилище с длинными иглами. 30. Высо-
кий «бордюр» вдоль набережной. 32. «Ис-
крящийся» советский журнал. 34. Типичное 
заведение для Лас-Вегаса. 35. Словесная 
отмазка от огородной «каторги». 36. Мысль, 
внезапно посетившая изобретателя. 38. 
Аксессуар на шее товарища Бендера. 39. 
Пояс вечной жары на Земле. 40. Цифровой 
код товара в прейскуранте. 41. Ребенок, 

обожающий вкусняшки. 42. Слово «блин», 
засоряющее речь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Участь избежавших казни 
декабристов. 2. Столица Франции без по-
следней буквы. 3. Вал, на который уклады-
вают рельсы. 5. Однообразная круговерть 
на работе. 6. Второй и последний подарок 
судьбы. 7. Зонт, складывающийся по нажатию 
кнопки. 8. «Пудра» для нежной кожи младенца. 
9. Неудача команды, уступившей сопернику. 
10. Сфера профессиональной самореали-
зации. 12. «Пламенная» русская народная 
забава. 17. «Прачечная» для грешных душ. 
19. Вводная часть международного договора. 
20. Изматывающий минутный кашель. 21. 
Вечерняя «оратория» цикад. 25. Результат 
броска мало евшего каши бойца. 26. Раз-
рушение, которому подвержены металлы. 
27. Спец по улаживанию политических кон-
фликтов. 28. Звание Бума в фильме про Мэри 
Поппинс. 29. Смешная цена на ценной марке. 
31. Благоприятные условия для жизни и ра-
боты. 33. Головной убор шефа в фартуке. 34. 
«Конура» комментатора биатлона на стадионе. 
37. «Ошейник», натиравший холку быку. 38. 
Подарок, греющий душу и тело модницы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пародия. 4. Импульс. 10. Корочки. 11. Виртуоз. 13. Сказ. 14. Кейс. 
15. Гостиница. 16. Брынза. 18. Свекор. 20. Выплата. 22. Виноград. 23. Дивизион. 24. 
Аэробика. 27. Закладка. 30. Телепат. 32. Арахис. 34. Барьер. 35. Покрывало. 36. Вдох. 
38. Кран. 39. Пожитки. 40. Детвора. 41. Грамота. 42. Анамнез.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Просьба. 2. Обоз. 3. Иволга. 5. Матрас. 6. Урок. 7. Слесарь. 8. Листо-
пад. 9. Авангард. 10. Кавычки. 12. Зеркало. 17. Заморозки. 19. Всезнайка. 20. Вердикт. 21. 
Адвокат. 25. Эскалоп. 26. Аллергия. 27. Заповедь. 28. Карьера. 29. Дайвинг. 31. Француз. 
33. Спринт. 34. Болван. 37. Холм. 38. Крем.
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Челябинский СИЗО №1 — московский 
СИЗО №2 «Бутырка» — НМИЦ психиатрии и 
наркологии им. Сербского. Этот путь мужчине 
предстоит пройти в оба конца… Ческидов вер-
нется обратно в Челябинск не раньше осени. 
Но по порядку. 

С момента ареста маньяк был в СИЗО №1 
(до этого он содержался в психиатрической 
больнице). Он расположен в центре города 
на улице Российской. Красивое здание из 
красного кирпича, которому больше века. На 
главном корпусе, у самой крыши виднеются 
крест и колокол, а также год постройки «1908». 
А вот изображение рукописи с цитатой Петра 
Первого («Тюрьма есть ремесло окаянное, 

посему для скорбного дела потреби люди духа 
твердого и нрава доброго и веселого») появи-
лось в наши дни, уже после реставрации. СИЗО 
№1 является одной из самых старых тюрем 
России (если точно — четвертой по старшин-
ству после чебоксарского СИЗО, московской 
«Бутырки» и «Владимирского централа»). Так 
что в его стенах было немало серийных на-
сильников и убийц. 

Ческидов сначала был на карантине, 
потом в одиночной камере во избежание 
конфликтов с соседями. Жалоб на условия 
содержания от него не поступало. По словам 
сотрудников, сам он проблемным арестан-
том не считался, сидел тихо, читал книги. 

Свидание с матерью и звонки ей следова-
тель ему не разрешил, поскольку женщина 
до сих пор проверяется на причастность к 
совершенным сыном преступлениям. Она 
не арестована, но находится под подпиской 
о невыезде. 

Предположения, что в деле может быть 
множество эпизодов, к счастью, не сбылись. 
Жертвами Ческидова были две женщины. 
Следствие ему вменяет похищение и изнасило-
вание воспитанницы детского дома Катерины в 

2009-м и убийство местной жительницы 
в 2011 году. Любопытный момент: мать 
Ческидова заявила, что ее сына нельзя 
называть маньяком хотя бы потому, что у 
него нет множества жертв и серийности. 
Следствию она рассказала, что якобы не 
знала про убийство и что была уверена, 
будто Катерине нравится жить с ее сы-
ном. Сама же Валентина Ческидова, по 
ее словам, никогда пленницу не обижала, 
дарила ей подарки на праздники.

«Смолинский маньяк» имеет психиа-
трический диагноз. Однако это не является 
поводом для признания его невменяемым. 
Большинство серийных убийц стояли на 
учете в ПНД, что не помешало в итоге экс-

пертам посчитать — они осознавали свои 
преступные действия и могут нести уголовную 
ответственность. 

Проводить экспертизу было решено в Цен-
тре им. Сербского, где традиционно проверяют 
на вменяемость серийных преступников. 18 
августа Ческидова вывезли, но в Москву он 
попал почти через неделю. Дело в том, что эта-
пировали его железнодорожным транспортом. 
Необходимости в спецэтапе не было, поскольку 
особой угрозы он не представлял. Вообще, 
это обычная история: маньяки нападают на 
слабых (женщин, стариков, детей), которые не 
могут дать отпор, и панически боятся сильных 
(особенно в форме). 

Любой этап в Центр им. Сербского про-
ходит через психбольницу «Бутырки». 

— В Центре часто не принимают сразу, 
— говорит сотрудник медуправления ФСИН. — 
Приходится ждать недели, а то и месяц. Людям 
с психическими проблемами легче ожидать 
своей участи в больнице «Бутырки». Вдруг они 
и правда серьезно больны? А в психбольнице 
есть врачи и лекарства. 

В «кошкином доме» (так в народе называ-
ют лечебницу «Бутырки») пациентов не держат 
по одному. Так что у Ческидова были соседи. 

В Центре им. Сербского люди также 
никогда не содержатся в «одиночках». Там 
Ческидов проведет 30 дней. За это время он 
пройдет несколько бесед с разными экспер-
тами, заполнит опросники. За его поведением 
будут наблюдать 24 часа в сутки. 

Пока же эксперты, которые знакомились 
с этой историей по доступным материалам, 
уверены: Ческидов вполне адекватен. При этом 
убийство он совершил вполне осознанно, для 
того чтобы скрыть другое преступление (боял-
ся, что женщина расскажет о его пленнице). 

Катерину, которая пробыла в плену 14 
лет, сейчас вывезли из Челябинска. Она 
находится в укромном месте за 300 км от 
дома, который стал ее тюрьмой. С ней рядом 
дальние родственники, которые проявились 
после того, как об этой истории стало из-
вестно общественности. Проблема в том, 
что девушка почти не приспособлена к само-
стоятельной жизни.

— Изначально она попала в эту историю, 
потому что любила погулять, — рассказы-
вает источник в следствии. — Была такая 
бесстрашная любительница приключений и 
острых ощущений. Ну а потом она не смогла 
выбраться из плена из-за сильного страха, 
связанного с тем, что на ее глазах Ческидов 
убил и расчленил другую женщину. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Московские будни

Великая актриса с собственной непо-
вторимой интонацией, русская краса-
вица с сильным сексуальным началом. 
Великие роли в кино и в театре — дру-
гих нет. Великая мятежница, которая 
в конце 80-х сумела расколоть труппу 
Художественного театра и встать во 
главе одной из ее половин, иронично 
названной современниками «женским 
МХАТом». Кажется, единственная, кто 
с началом новой эпохи в новой России 
не прогнулся под время, выдержав 
удары и критику со всех сторон. Удер-
жала театр, которому сознательно 
было создано реноме нафталинного. 

Великая актриса, обманутая прежним 
министром культуры и добровольно сложив-
шая с себя полномочия руководителя. Но, 
поняв обман, ушла из театра без громких 
заявлений, с гордо поднятой головой, по-
сле того как отыграла свою лучшую роль 
— Вассу в одноименном спектакле по пьесе 

Горького. Ушла и больше не переступила 
порога театра, художественные принципы 
которого отстаивала на протяжении несколь-
ких десятков лет. 

Ее кабинет до сих пор закрыт, в приемной 
всё как было при ней и всё на своих местах. 
В ее МХАТе идет ремонт сценического про-
странства, а она… Великая затворница по-
прежнему хранит молчание. Так может вести 
себя только королева. Королева в изгнании, 
назначенном себе самой. Может, что-то из-
менится при новом министре культуры и новом 
гендиректоре МХАТа?

Марина РАЙКИНА.

Сегодня народной 
артистке СССР 
Татьяне Дорониной 
исполняется 90 лет

На самом деле фестиваль в никулинском 
цирке не первый, но после длительного пере-
рыва, вызванного в первую очередь панде-
мией, первый в новом формате. Он назван 
«Артист», и каждый из участников свой ко-
роткий спич с экрана заканчивал словами на 
русском: «Я — артист». Так говорили артисты 
из Эфиопии, Казахстана, Белоруссии, Италии, 
Франции, Швейцарии, Китая, Молдовы, Перу, 
Мексики, Аргентины, естественно России — в 
общем, представительство солидное, как в 
допандемические времена. 

Результаты Александр Олешко, который 
вел программы двух фестивальных дней и 

человек в цирке неслучайный (первое об-
разование — эстрадно-цирковое училище), 
вместе с дирекцией объявил в воскресенье 
вечером, а в ожидании их на арене развер-
нулся праздник детства. Ведь цирк отсылает 
нас именно туда. 

Пластическая увертюра носит исклю-
чительно театральный характер. Артисты в 
масках комедии дель арте, всякие там ко-
ломбины, арлекины, бригеллы, тартальи, в 
изящном параде-алле… а дальше понеслось. 
Не сильных, но нуждающихся в поддержке 
акробатов из Эфиопии поставили первыми 
— ребятам еще расти и расти. А может, на 

исполнение повлиял тот факт, что во время 
фестиваля куда-то подевался один черно-
кожий акробат. Впрочем, их незажигательное 
выступление помог публике забыть замеча-
тельный дрессировщик попугаев Олег Хотим 
(Россия), у которого строптивые пернатые 
смиренно висели тушками, ухватившись хищ-
ными клювами за перекладины. Без особого 
принуждения перекатывались по столу и, 
как достижение дрессуры, разъезжали на 
маленьких велосипедах, цепкими лапками 
крутя педали. 

Восхищали сильные номера воздуш-
ных гимнастов на мачтах, особенно Егора 
Коваленко, представлявшего на фестивале 
белорусский цирк. Его можно было назвать 
двуликим, поскольку позолоченная маска за-
крывала заднюю часть головы, и в своих по-
летах, выполненных на скорости, артист являл 
одновременно два образа — современного 
жесткого парня и печального мыслителя. 

Умопомрачительные полеты на воздушных 
ремнях демонстрировала Анастасия Демидо-
ва (Казахстан), на мачте — перуанка Риверос 
Пачеко Химена Элизабет и пара из Молдавии 
Игорь Тычинский и Юлия Безрукова, чей номер 
легко можно назвать свободным падением, 
которое, к счастью, не состоялось. 

Невероятно впечатлил меня уникальный 
номер «Диаболо», представленный артистами 
из Франции и Швейцарии. Два артиста в танце 
на скорости легко и как будто непринужденно 
выкидывали катушки, которые потом принима-
ли на веревки. И всё это легко, ловко, с обая-
тельнейшими улыбками на лице. И, конечно 
же, китаянки с номером «Перо» — Лиу Хинкьюи 
и Ху Янгкьюиан на трапеции, работавшие на 

высоте без страховки. Выполняя сложнейшие 
трюки, поражавшие силой и дерзостью, они 
еще создавали образ птиц, на который точно 
работали и костюмы, и звуковое оформление. 
Мощный баланс демонстрировали аргентинцы 
Амбирича Пессанха Тобиас и Мартинез Ванеса 
с эквилибром на першах. С таким балансом 
и вращением можно спокойно поступать в 
космонавты. 

Эти номера, я была уверена, займут при-
зовые места. Однако каково же было мое удив-
ление, когда мой расклад (а у каждого он свой) 
пролетел мимо кассы. Вышеперечисленные 
артисты утешились специальными приза-
ми различных цирковых компаний, студий и 
даже членов жюри. Сами же призы вручались 
по двум возрастным номинациям: «Юниор» 
и «Артист». Бесспорным золотым юниором 
оказался номер «Питер Пэн» воздушных гим-
насток из донецкого цирка «Космос». Никакие 
поправки на политическую ситуацию и новые 
регионы здесь неуместны — Арина Клюева и 
Сергей Шумило работали потрясающе! 

У взрослых удивила бронзовая награда, 
выданная акробатам на воздушных мачтах из 
Якутии, у которых на гала-представлении что-
то пошло не так и которым не удалось показать 
себя с лучшей стороны. Но «золото», разде-
ленное между клоунами и воздушными гим-
настами, было бесспорно. Трио «Без носков» 
убедительно доказало, что клоун — это тот, кто 
умеет на манеже всё; а от трехпараллельного 
воздушного полета под руководством Станис-
лава Богданова (Московский цирк Никулина) 
действительно захватывало дух — это был 
настоящий спектакль в воздухе. 

Марина РАЙКИНА. 

«ПИТЕР ПЭН» ПОКОРИЛ МАНЕЖ
Фестиваль «Артист» раздал всем сестрам по серьгам
В минувшие выход-
ные в Цирке Нику-
лина на Цветном 
бульваре завершил-
ся первый Междуна-
родный фестиваль 
«Артист». Вопреки 
санкционной поли-
тике, статус между-
народного (как сре-
ди жюри, так и среди 
участников) был со-
вершенно оправдан. 
С итогового гала-
представления — 
обозреватель «МК». 

Владимира 
Ческидова, 
удерживавшего 
пленницу 
14 лет, 
доставили 
в столицу 
на экспертизу

«Смолинский маньяк» Владимир 
Ческидов, удерживавший одну 
девушку в плену 14 лет и, по версии 
следствия, убивший и расчленивший 
другую, доставлен в Москву. Он 
проведет здесь не меньше двух 
месяцев. Комиссия психиатров 
должна будет прийти к выводу о его 
вменяемости или невменяемости. 
Что ждет обвиняемого в жутком 
преступлении — в материале «МК». 
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Джокович, выиграв Открытый чемпионат 
США-2023, стал самым титулованным тен-
нисистом в мире. А ведь еще два года назад 
в это было сложно поверить — слишком 
многое было против серба.

Теннисный Большой шлем 2023 года за-
вершен. В ночь на 11 сентября на стадионе 
имени Артура Эша в Нью-Йорке в финальном 
матче Открытого чемпионата США по теннису 
(US Open), четвертого главного турнира сезона, 
в мужском одиночном разряде сербский тен-
нисист Новак Джокович обыграл россиянина 
Даниила Медведева и стал самым титулован-
ным теннисистом всех времен.

Джоковича многие не любят. Он уступает 
по харизматичности всем своим конкурентам, 
в первую очередь самым главным соперникам 
— Роже Федереру и Рафаэлю Надалю. Новак 
не стремится никому нравиться — говорит то, 
что думает и следует своим принципам. Из-
за которых пропустил в 2022 году открытые 
чемпионаты Австралии и США. Но его это не 
смутило, наоборот, добавило спортивной зло-
сти. И в 2023 году он был неудержим.

После завершения финального матча в 
США Медведев, не скрывая эмоций, в шутку об-
ратился к Новаку: «Что ты еще здесь делаешь? 
У меня неплохая карьера, я выиграл 20 титулов, 
но у тебя теперь 24 победы в Большом шлеме... 
Ух ты! Если бы тебя и Надаля не существовало... 
Но это невозможно».

Да, невозможно — это не про Новака.
24 победы на четырех главных турнирах 

среди теннисистов не одерживал еще никто. 
У женщин этого добилась только австралийка 
Маргарет Смит-Корт, причем свою последнюю 
победу она одержала 50 лет назад. Что каса-
ется мужчин-теннисистов, то здесь все уже 
далеко позади.

А ведь могло быть еще круче.
В этом году Новаку мог покориться ка-

лендарный Большой шлем. Который вот уже 
54 года никому взять не удавалось. После по-
беды на открытых чемпионатах Австралии и 
Франции казалось, что так и будет. Но в финале 
Уимблдона Джокович все-таки уступил в пяти 
сетах испанцу Карлосу Алькаросу.

В Нью-Йорке их противостоянию в финале 
не суждено было повториться. Испанца выбил 
наш Даниил Медведев, тоже выдавший очень 
хороший сезон. На какое-то время даже по-
казалось, что повторится решающий матч US 
Open 2021 года, когда Даня сумел обыграть 
Новака в трех сетах. Но для россиянина этот 
год — рекордный по полуфиналам.Речь пока 
про рекорды его соперника.

Рекорды исторические.

Розы и крапива

Перед началом сезона 2018 года на вер-
шине теннисного олимпа властвовал Феде-
рер. У него к этому моменту было 19 титулов 

на главных теннисных турнирах. Следом шел 
Надаль с 16 победами, Новак замыкал тройку 
лидеров, имея 12 титулов.

Победив в Австралии зимой 2018-го, Фе-
дерер только упрочил свое лидерство. Затем 
Надаль взял «Ролан Гаррос». Сербу покорились 
Уимблдон и US Open.

В 2019-м Джокович выиграл третий глав-
ный турнир подряд и рекордный седьмой От-
крытый чемпионат Австралии, одержав победу 
над Надалем в двух сетах.

Он также выиграл пятый титул на Уим-
блдоне, одолев Федерера в финале, который 
длился четыре часа и 57 минут — самый длин-
ный в истории Уимблдона. Но Надаль тоже был 
хорош в тот год — взял Открытый чемпионат 
Франции, а затем победив Медведева в фи-
нале Открытого чемпионата США и оказался 
всего в одной победе от Федерера: по итогам 
сезона у Роджера их по-прежнему было 20, у 
Надаля — 19, у Джоковича — 16.

В дальнейшее противостояние «великой 
тройки» свои коррективы внес коронавирус. По-
тому что после победы Джоковича в Австралии 
зимой 2020 года на Уимблдоне никому из них 
сыграть не удалось — турнир был отменен. А на 
«Ролан Гаррос» в финале Надаль нанес Джоко-
вичу одно из самых унизительных поражений со 
счетом 6:0, 6:2, 7:5 и завоевав рекордный 20-й 
титул в мужском одиночном разряде.

После этого поражения 2020 год для серба 
закончился ужасно. На US Open у него был 
хороший шанс догнать своих оппонентов: Фе-
дерер пропускал турнир из-за травмы колена, 
а Надаль — из-за страха перед коронавирусом. 
Казалось, что Новаку не будет соперников в 
Нью-Йорке. Но... его дисквалифицировали 

после четвертого раунда за случайное попа-
дание мяча в линейного судью.

Эта неудача тоже сделала серба только 
сильнее. И 2021 год он начал с победы на От-
крытом чемпионате Австралии. После чего 
прошелся катком по «Ролан Гаррос», где сна-
чала в полуфинале обыграл Надаля, а затем в 
финале грека Стефаноса Циципаса, выиграв 
свой 19-й титул.

Победа над итальянцем Маттео Беррет-
тини в финале Уимблдона в июле позволила 
Джоковичу сравняться с Надалем и Федерером 
по титулам — на конец сезона у них было по 20 
Больших шлемов. У серба могло быть и больше, 
но, как мы говорили раньше, в финале US Open 
в тот год его одолел Медведев.

2022 год для Новака начался с ужасного 
скандала. Он прилетел на Открытый чемпионат 
Австралии без прививки от коронавируса, так 
как болел в декабре и представил справку о 
медицинском отводе от вакцинации. Но 5 ян-
варя его виза была аннулирована, и Джоковича 
отправили в гостиницу для иммигрантов на 
несколько дней. Затем местный суд отменил 
решение пограничников, но 14 января мини-
стром по иммиграции Австралии Алексом Хоу-
ком виза серба была повторно аннулирована с 
формулировкой «в общественных интересах». И 
теннисиста депортировали, поэтому тот турнир 
выиграл Надаль, одолев в финале Даниила 
Медведева. После чего Рафа взял и Открытый 
чемпионат Франции, доведя количество своих 
титулов до 22. Джоковичу же покорился Уим-
блдон, и у него теперь был 21 Шлем.

Поскольку в 2022 году Федерер объявил 
о завершении карьеры, теперь основной 
спор продолжался уже между Надалем и 
Джоковичем.

2023-й стал решающим в этом 
соперничестве.

Австралийцы сняли все свои прошло-
годние претензии к Джоковичу, и он выиграл 
первый большой турнир сезона, сравнявшись 

с Надалем. У которого случилась большая не-
приятность — травма и последующая опера-
ция на бедре завершили его сезон досрочно. 
Поговаривают даже, что он тоже, как и Роджер, 
готов объявить о завершении карьеры. И те-
перь основными соперниками Новака стали 
Карлос Алькарас и наш Даниил Медведев.

На «Ролан Гаррос» Джокович Алькараса 
обыграл. Тот ему ответил победой в финале 
Уимблдона.

Поэтому все с нетерпением ожидали, что 
же будет на US Open.

Триумф в Америке

Медведев, Алькарас и Джокович уверен-
но шли к финальному матчу турнира. Даниил 
в четвертьфинале одолел соотечественника 
Андрея Рублева, Карлос разделался с немцем 
Александром Зверевым. И в полуфинале они 
выясняли между собой, кто сумеет поспорить 
с сербом за главный трофей. Так как в по-
беде Новака над американцем Шелтоном в 
полуфинале мало кто сомневался. Билет на 
свидание с сербом достался Медведеву.

Лучший теннисист России сражался с 
соперником и самим собой 3 часа 17 минут. 
Начало матча у Дани сразу же не задалось 
— 0:3 в первом сете с итоговым счетом 3:6. 
Собравшись, он навязал борьбу во втором, 
но и его проиграл на тай-брейке. Эта неуда-
ча словно подломила Медведева, и третий, 
решающий, сет был проигран, как и первый, 
со счетом 3:6.

Победив, Д жокович не скрывал 
эмоций.

«Очевидно для меня это очень много зна-
чит. Я действительно живу своей детской 
мечтой — сделать историю этого вида спорта 
поистине выдающейся. Когда мне было семь 
или восемь лет, у меня была детская мечта: я 
хотел стать лучшим игроком в мире.

Иногда я спрашиваю себя: зачем мне 
это нужно на данном этапе, после всего, что 
я сделал, понимаете? Как долго я хочу про-
должать? Конечно, у меня в голове есть эти 
вопросы», — сказал Джокович. И он не лука-
вил. Ведь этого триумфа он смог добиться в 
36 лет, став старейшим победителем US Open 
среди мужчин эпохи «Открытой эры».

Но сил у Новака еще достаточно, чтобы 
продолжать писать историю тенниса.

«Знаете, игроки приходят и уходят, и моя 
судьба будет такой же. В конце концов, од-
нажды, примерно через 23–24 года, я уйду из 
тенниса. До тех пор, я думаю, вы будете видеть 
меня еще немного. Сейчас я не прикидываю, 
сколько турниров Большого шлема я хочу 
выиграть. Я продолжу отдавать им приори-
тет как моим самым важным турнирам и тем 
местам, где я хочу показать лучший теннис», 
— обещает нам Джокович.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДОПИНГ

СПОРТМОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 12.09.2023
1 USD — 96,5083; 1 EURO — 103,5332.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Доронина (1933) — актриса театра 
и кино, народная артистка СССР
Антон Златопольский (1966) — генераль-
ный директор телеканала «Россия-1»
Сергей Караганов (1952) — российский 
политолог и экономист
Элла Памфилова (1953) — политик, госу-
дарственный деятель, председатель ЦИК 
РФ
Ирина Роднина (1949) — фигуристка, трех-
кратная олимпийская чемпионка, 10-кратная 
чемпионка мира, общественный деятель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем 19…21°. Переменная облачность. Без 

осадков. Ветер слабый.
Восход Солнца — 5.54, заход Солнца — 
18.56, долгота дня — 13.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День сотрудничества Юг–Юг Организа-
ции Объединенных Наций
Меж ду народ ный день вязания 
крючком
1698 г. — в Российском царстве основан 
город Таганрог
1953 г. — состоялась церемония бракосоче-
тания Джона Кеннеди и Жаклин Ли Бувье 
1958 г. — испытана первая интегральная 
схема
2018 г. — в городе Иркутске состоялась 
церемония закрытия Международного 
музыкального фестиваля академической 
музыки «Звезды на Байкале»
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Свой 101-й сезон открыл Московский ака-
демический театр им. Моссовета. Сбор 
труппы, состоявшийся в воскресенье во 
второй половине дня, показал не только 
достижения, о которых говорил худрук 
Евгений Марчелли, но и назревающий 
конфликт. 

— Друзья-коллеги, мы перевалили столет-
ний рубеж. Это выпало на нашу с вами жизнь, на 
нашу историю, — говорит со сцены в не сильно 
заполненный зал моссоветовский худрук Ев-
гений Марчелли и обещает в силу большого 
объема информации «шпарить, как всегда». 

Сбор своим присутствием не почтили 
звезды: Екатерина Гусева, Павел Деревянко и, 

естественно, Александр Домогаров, который 
давно находится в конфликте с новым руко-
водством театра. Впрочем, это не помешало 
руководству рассказать о том, что оно считает 
достижениями, но являются ли они таковыми, 
вопрос. Во всяком случае, с творческой точки 
зрения одна из перечисленных премьер, «Гам-
лет» на Большой сцене, еще как-то интересует 
публику. А вот современное прочтение «Же-
стоких игр» Арбузова или «Бесприданницы» 
Островского — совсем мимо кассы. Теперь 
ставка делается на спектакль для семейного 
просмотра «Бременские музыканты», пре-
мьера которого вот-вот состоится. 

Впрочем, формальное мероприятие, ка-
ким является сбор труппы, можно было бы 
считать нормально протекающим, если бы не 
выступление режиссера Юрия Еремина, кото-
рый неожиданно для присутствующих поднял 
вопрос об измененном логотипе театра и 
проделанном ремонте в фойе. Что касается 
логотипа, его поддержали аплодисментами, 
потому что если и есть худший образец визу-
ального ребрендинга в театральной Москве, 

так это измененный логотип столетнего теа-
тра. Из изящной эмблемы с преобладанием 
красного цвета она превратилась в нечто чер-
ное, угрюмое, недухоподъемное. По нашим 
сведениям, на худсовете во время утвержде-
ния нового логотипа, когда кто-то из старо-
жилов попытался возразить, общественное 
мнение было проигнорировано.

То же самое можно сказать и об обновлен-
ном фойе театра, выполненном в черно-белом 
цвете. По мнению большинства зрителей, 
такой ремонт отсылает к медучреждениям, 
но, похоже, руководство театра это нисколько 
не смущает. 

Надо признать, что редкий театраль-
ный организм не штормит в связи с при-
ходом нового худрука и дирекции. На всех 
звезд и рядовых не угодишь. Но в случае со 
старейшим академическим театром в саду 
«Аквариум» третий сезон что-то не склады-
вается. В распоряжение редакции попал 
фрагмент внутренней переписки в чате, из 
которой следует, что не все так благополучно 
в моссоветовском королевстве: «Поверьте, 

через год в театре Моссовета будет новый 
художественный руководитель. Контракт (с 
Е.Марчелли. — М.Р.) продлили только на год 
после долгих дискуссий в кулуарах. Срок 
короткий, чтобы к концу сезона подобрать 
новую кандидатуру. Сейчас ее нет. А оши-
биться еще раз — репутационные риски для 
чиновников и новые потрясения для труппы. 
Марчелли пристроят в другое место. И скорее 
всего, не в Москве. Всё происходит так, как, 
наверное, и должно было произойти. Каждый 
в труппе показал себя в истинном свете. Такие 
кризисы тоже полезны.

Марчелли будет очень стараться этот год, 
так как варианта два: либо просто снимут, 
либо куда-то пристроят. И второй вариант 
для него приоритетный. А причины, почему 
оставили, я уже написала: нет кандидатуры 
уровня такого театра. И очередную ошибку 
уже не простят. Для артистов сейчас самая 
мудрая тактика — просто достойно переждать 
этот сезон».

Напомним, что Департамент культуры 
Москвы, демократично поддержавший ра-
дикальную политику Марчелли и новой ди-
рекции, продлил с ним контракт всего лишь 
на год вместо ожидаемых трех лет. Этот шаг 
со стороны культурного ведомства следует 
рассматривать как месседж Марчелли: «У вас 
есть всего лишь год. Время пошло».

Марина РАЙКИНА.

ТРУДНОСТИ ВТОРОГО ВЕКА
На сборе труппы в Театре Моссовета едва 
не разгорелся скандал

— Что это ты не в настроении?
— Сегодня поехали с женой разводить-
ся… Не доехали.
— А что так?
— Поругались.

— Какие у вас увлечения?
— Я пью под гитару.
— То есть, наверное, поете?
— Тоже бывает, но редко.

В бутылке Martini Rosso один литр жидко-
сти, и стоит она в магазине 1200 рублей. 
Во флакончике одеколона «Чебурашка» 

0,1 литра жидкости, зато стоит он всего 10 
рублей. Придумай вопрос и реши задачу.

— Кот умер год назад. Так я до сих пор за-
медляю шаг в коридоре там, где он лю-
бил лежать, чтобы не споткнуться о него 
в темноте...
— Может, пора его похоронить?

Международный конкурс по вязанию крюч-
ком среди бабушек:
— российская бабушка связала носки;
— голландская бабушка не смогла связать 
и двух слов;
— китайская бабушка связала «Айфон»;
— сомалийская бабушка связала всех ба-
бушек и потребовала 3 000 000$
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Татьяна Каширина — серебряный призер 
Олимпиады-2012, пятикратная чемпионка 
мира по тяжелой атлетике. Уникальная. 
Четыре раза она побеждала в категории 
свыше 75 кг, в 2018 году завоевала «золо-
то» чемпионата мира в весе свыше 87 кг. 
Теперь уже была пятикратной… Осталась 
двукратной. Часть титулов отобрана, полу-
чена длительная дисквалификация. Если 
бороться дальше в судах не будет, может 
вернуться на помост лишь в 2030 году. 

…Второй день не могу выкинуть из головы 
наш давний разговор. Он начался еще во время 
пресс-конференции чемпионки и призеров по 
тяжелой атлетике в Лондоне-2012. Тогда, сидя 
за столом сильнейших, Таня издалека пока-
зывала мне указательный палец как единицу, 
качала головой. Она стала второй. Проиграла 
килограмм. 

Потом, тараторя от нахлынувших эмоций, 
так и сказала: «Конечно, Олимпиада запом-
нится, да и мне еще только 21 год. У меня еще 
столько времени! Нет людей непобедимых, и 
китаянка не из их числа, просто мое время пока 
не пришло. Уже почти подошло, но еще нет. Но 
проигрыш меня подстегнул — во мне прямо 
злость проснулась. Я же могу! И я понимаю, 
что могу, я тренируюсь, тренируюсь, дальше, 
не останавливаюсь. В этом году прошла без 
отдыха четыре международных старта и два 
российских. Подготовка шла жесткая весь год 
на выносливость, я пахала на двух трениров-
ках: по два раза 160 на грудь брала, два раза 
приседала, два толкала. Приходила еле-еле 
домой в 10 вечера. Хорошо, бассейн спасал. В 
семь часов уходила с тренировки, полвосьмого 
автобус, часик в бассейне плавала — вода 
спасала, расслабляла мышцы. И домой, там 
уже всё, в отрубе».

Она тогда сожалела о том, что проигра-
ла, но делала это, как и положено в 21 год, с 
верой в будущее: первые Игры, а впереди — 
вся взрослая жизнь на помосте. И даже себя 
похваливала: «Нет, я молодец, два мировых 

рекорда на олимпийском помосте установила 
и еще третий в сумме… И второе место. Ну 
ладно, один килограмм проиграла, есть к чему 
стремиться». 

И вряд ли могла представить, что в ее 
карьере больше не будет Олимпийских игр. 
Не думала о том, что каждый шанс на побе-
ду уникален. И может быть единственным в 
жизни. И, как бы она ни стремилась, на олим-
пийский помост уже не выйдет. Притом что 
выступать и завоевывать титулы сильнейшей 
в мире будет.

А будущее у феноменальной спортсмен-
ки Кашириной было тогда прямо расписано. 
Помост, помост и… помост. Говорила: надо 
увеличивать результат. Признавалась в том, 
что без тренировок уже не может. «Два дня не 
потренируюсь и думаю: у-у-у, мне ничего не 
надо, хлебом меня не корми, дайте я пойду 
на тренировку. Иной раз даже на отдыхе тре-
нируюсь. Мышцы работают — я вся кайфую. 
Это мое. Не то что, как бывает, из-за денег — 
некоторые только такие цели ставят. Нет, ни в 
коем случае: зарплату платят, и уже хорошо. 
Я себя в жизни нашла, а на втором плане уже 
остается все остальное».

● ● ●
Планы она строила на десятилетие, олим-

пийскими циклами. Четыре плюс четыре, «мо-
жет, и еще потом захвачу четверочку годочков 
сверху — надо, чтобы здоровье было, осталь-
ное мне не в тягость». 

Она должна была стать олимпийской чем-
пионкой следующих Игр — на это выразительно 

указывали чемпионаты мира, которые Каши-
рина выигрывала тогда с 2013 года по 2015-й. 
Но в Рио-де-Жанейро-2016 ее не пустили. Так 
решила международная федерация.

Татьяна Каширина пережила тот недопуск 
тяжело. Говорила, что все, к чему стремилась 
и ради чего работала, рухнуло. «Для меня слу-
чившееся больная тема, и она не исчезнет ни 
через четыре года, ни через десять лет, — про-
сто вырвали кусок жизни». 

Когда вернулась на помост, снова завоевы-
вала медали. Токио-2020 был маяком. Но ее 
снова лишили стартов: сначала московского 
чемпионата Европы в апреле 2021 года, а потом 
и олимпийского Токио. В 2020 году Каширина 
была отстранена на основании информации 
из базы Московской лаборатории (LIMS) — той 
самой, что уже лишила права на гордость не 
один десяток спортсменов: «Использование 
или попытка использования запрещенной суб-
станции или запрещенного метода». 

Правда, 30 июня 2022 года Дисциплинар-
ный антидопинговый комитет РУСАДА признал 

спортсменку невиновной. А следом в Спортив-
ный арбитражный суд полетели апелляции на 
это решение ДАК: от РУСАДА и от WADA. И в 
конце августа CAS их удовлетворил, отменив 
решение ДАК и дисквалифицировав Каширину 
на 8 лет. Титулы, завоеванные с 2013-го по 2017 
год, были аннулированы. В этот период 
она трижды становилась чемпионкой мира 
в весе свыше 75 кг, трижды — чемпионкой 
Европы.

Президент Федерации тяжелой атлети-
ки России Максим Агапитов говорит, что Ка-
ширина была отстранена еще в 2020 году за 
нарушение, «которое якобы случилось более 
10 лет назад». Она доказала свою правоту, 
вернулась и начала выступать. И все надеялись, 
что проблемы остались позади. Но, видимо, 
считает Агапитов, если бы Татьяну оправдали, 
то создали бы тем самым скандальный преце-
дент. И была бы «видна неправота предыдущих 
решений: по подобным делам в России около 
300 представителей из разных видов спорта 
ранее были дисквалифицированы». 

Личный тренер спортсменки Владимир 
Краснов подчеркивает: Татьяна продолжала 
выступать, сдавала все тесты. «Никаких кон-
кретных доказательств ее вины нет, проб нет, 
это дело, сформированное на словах». 

Срок озвученной дисквалификации уже 
начался 28 августа с учетом отбытого времен-
ного отстранения (с 13 ноября 2020 года по 30 
июня 2022 года). 

После лишения части наград в активе 
32-летней Кашириной за долгую карьеру на 
помосте теперь осталось то самое «серебро» 
ее единственных Олимпийских игр. Еще два 
«золота» чемпионата мира — за старты в 2010-м 
и 2018-м, пять золотых медалей чемпионатов 
Европы. Последние ее награды на междуна-
родном помосте — «золото» чемпионата Ев-
ропы в Батуми и «серебро» чемпионата мира 
в Паттайе–2019 в весовой категории свыше 
87 кг.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПОМОСТ БЕЗ КАШИРИНОЙ
О рухнувшей карьере и о том, 
что каждый шанс в спорте 
уникален

В ближайшие 20 лет 
альтернативы сербскому 
чемпиону в теннисе не будет

Евгений 
Марчелли.
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указывали чемпионаты ми

Татьяна 
Каширина.

В Москве завершились выборы в рамках 
единого дня голосования-2023: жите-
ли столицы подтвердили полномочия 
мэра Сергея Собянина и выбрали муни-
ципальных депутатов в ряде поселений 
Новой Москвы. Большинство москвичей 
в этом году предпочло современный спо-
соб участия в выборах — дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ). Соот-
ветственно, 2,3 миллиона человек ста-
ли обладателями бонусов программы 
«Миллион призов». Массовость онлайн-
голосования говорит о новом этапе раз-
вития выборов в Москве.

Розыгрыш программы проводился в три 
этапа — с 9 по 11 сентября, в них участвовали 
те, кто проголосовал днем ранее (8–10 сентя-
бря). Напомним, выборы в Москве в этом году 
проходили в трехдневном формате. При этом 
значительная часть москвичей проголосовала 
при помощи механизма ДЭГ уже в первые 
часы выборов, утром 8 сентября. 

— На наш взгляд, это явный успех, — 
отмечает член Общественной палаты РФ 
Максим Григорьев. — Миллионы людей про-
голосовали при помощи ДЭГ; и это показатель 
того, что система пользуется доверием. Это 
крайне важно для нас, потому что за дис-
танционным голосованием будущее. Пока-
затель этого — активное пользование ДЭГ 
молодежью, которая активно голосует через 
компьютеры и телефоны.

В Москве онлайн-голосование было 
организовано наиболее удобным образом 
для избирателей: благодаря разработке и 
внедрению единого электронного реестра 
голосующих не требовалось заблаговре-
менно подавать заявление, достаточно было 
просто зайти с подтвержденной учетной за-
писью Госуслуг на соответствующий раздел 
городского портала mos.ru, чтобы получить 
электронный бюллетень. Конечно, если до 
этого избиратель не проголосовал тради-
ционным способом.

Надежность 
и безопасность

Наряду с несомненным удобством го-
лосования «не вставая с дивана» платформа 
ДЭГ демонстрирует впечатляющий уровень 
защиты от кибератак и нарушений, достой-
но сохраняет тайну выборов и результаты 
голосования. 

«Используются различные схемы раз-
деления секрета, которые не позволяют 
злоумышленникам узнать выбор каждого 
гражданина, — отмечает Константин Панков, 
и.о. заведующего кафедрой «Теория вероят-
ностей и прикладная математика» МТУСИ. 
— С математической точки зрения система 
достаточно обоснованная, с точки зрения 
информационной безопасности способна 
противостоять существующим атакам». 

О том, что москвичи оценили новую тех-
нологию по достоинству, говорит то, что в 
целом явка на выборах 2023 года оказалась на 
10% выше, чем на предыдущих выборах мэра 
Москвы — это не могло быть достигнуто ни-
какими иными способами, кроме внедрения 
удобного и доступного для всех «цифровизо-
ванных» горожан онлайн-голосования. 

При этом «цифровизованными» в Москве 
являются далеко не только молодые люди 

— еще со времен пандемии коронавируса в 
2020 году многие горожане даже старшего 
возраста поневоле вынуждены были осво-
иться в цифровом мире. К тому же — было бы 
желание — в Москве достаточно курсов циф-
ровой грамотности, в том числе бесплатных 
(например, в рамках программ «Московского 
долголетия»).

— Москва как город, как столица на-
ходится на уровне мировых стандартов 
компьютеризации, — отмечает президент 
Союза предпринимателей и арендаторов, ге-
неральный директор Международного фонда 
«Содействие предпринимательству» РФ Ан-
дрей Бунич. — Москва является уникальным 
городом даже по сравнению с крупнейшими 
городами мира. Потому что здесь возникает 
какой-то новый стиль жизни, здесь возмож-
ности гораздо лучше. По сервису, по удобству, 
по комфорту — все растет. Москва во многих 
вещах даже впереди.

— В процентном соотношении ДЭГ уже 
двигает традиционное голосование, которое 
осложнено тем, что нужно потратить доста-
точно много времени, а не всегда это удобно, 
— констатирует политолог Павел Рыжевский. 
— Наверное, будут ретрограды, которые будут 
хотеть голосовать офлайн, и для таких людей 
останутся участки. Но, наверное, тенденции 
информативности будут развиваться, и, со-
ответственно, онлайн-голосование, скорее 
всего, в будущем будет превалировать. В 
России, в частности в Москве, скорость Ин-
тернета одна из самых высоких в мире, что 
обеспечивает работу различных электронных 
сервисов.

Приятное с полезным

Популярности дистанционному голо-
сованию прибавила, конечно, и программа 
«Миллион призов» — за счет ее бонусов мно-
гие москвичи, более или менее индифферент-
ные к выбору формата голосования, решили 
принять участие именно в ДЭГ. Кроме того, 
акция оказалась хорошим способом повысить 
узнаваемость онлайн-голосования — марке-
тинговые технологии на службе гражданского 
общества. 

— «Миллион призов», таким образом, по-
вышает информацию о самой избирательной 
кампании, привлекает людей, — соглашается 
Павел Рыжевский. — Хороший инструмент. 
Люди голосуют, чувствуют сопричастность 
к тому, что происходит. Им важно, чтобы те 
позитивные изменения не исчезли, а про-
должались в городе.

Напомним, выигравшие номера из-
бирателей получили бонусы в размере от 
1000 до 5000 баллов (условных рублей), 
которые можно активировать и обменять 
на бонусы и промокоды от партнеров Мо-
сквы. Но материальная сторона, конечно, 
— не главное. Куда важнее, что при помощи 
онлайн-голосования можно с минимальными 
затратами времени и сил принять важней-
шие решения о том, как будет дальше жить 
город — а значит, и мы с вами. «Если вы 
гражданин этой страны, участие в выборах 
для вас важно, — говорит легендарный актер 
и режиссер Василий Ливанов. — Москва 
— мой родной город, я — его часть, а он 
— часть меня». И под этими словами могут 
подписаться все.

Юрий СУХАНОВ.

МОСКВИЧИ СДЕЛАЛИ СВОЙ ВЫБОР В ПОЛЬЗУ ДЭГ
Большинство горожан предпочло онлайн-голосование 
и получило бонусы от «Миллиона призов»
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Общественный штаб 
по наблюдению 
за выборами.


